
Сегодня у нас есть исторический 

шанс поднять уровень жизни на селе, 

превратить сельское хозяйство России 

в одну из наиболее развитых отраслей.

От нехватки молока высшего сорта 

страдают маслосыродельные предприятия 

и сушильная промышленность. При 

такой ситуации еще длительное время 

наша отрасль не будет экспортно 

ориентированной, а продукция не займет 

прочное место на биржевых торгах.

МОЛОЧНАЯ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
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«Кавалерийской атакой» Россию 
не возьмешь. Здесь нужны продуманная 
концепция, терпение и запас прочности»

Ульрих Маршнер, 
генеральный директор 
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МОЛОКО ПЕРЕСТАЕТ 
БЫТЬ ДЕШЕВЫМ 
ПРОДУКТОМ?

0,2%
Зафиксировано снижение 
валового производства 
молока и в России – 
с 30,76 млн тонн в 2015-м до 
30,69 млн тонн в 2016 году, 
на 0,2%.

Многие аналитики сегодня отмеча-
ют снижение производства молока в мире 
и, как следствие, увеличение цены на мо-
лочную продукцию. Кона Хак, руководи-
тель группы исследований товарных рын-
ков, ED  F Man (Лондон, Великобритания) 
уверен в сохранении тенденции роста цен 
на молочные продукты в мире из-за сниже-
ния его производства. А по данным Людми-
лы Кривохатько, аналитика и замдиректора 
ИНФАГРО, в ноябре 2016 года удои моло-
ка в европейских странах уменьшились на 
3,6% по сравнению с 2015-м. Это привело 
к снижению поставок на переработку до 
0,7% против 1,2% в январе – октябре.

Снижается производство молока и в Океа-
нии. Так, в Австралии с июля 2016 года (на-
чало сезона) по декабрь2016-го удои молока 
упали на 8,5%, а в Новой Зеландии в период 
июнь – ноябрь – на 3%.

В то же время в США, напротив, производ-
ство молока растет. По информации анали-
тика, годовые данные показали прирост на 
1,9%, до 96,4 млн тонн, и ожидается сохра-
нение такой тенденции.

Зафиксировано снижение валового про-
изводства молока и в России – с 30,76 млн 
тонн в 2015-м до 30,69 млн тонн в 2016 го-
ду, на 0,2%. Является ли это следствием 
кризиса или это тенденция? Представите-
ли животноводства считают, что причин 
тому несколько. Но одной из основных 
причин, приведшей к уменьшению удоев 
молока в России, является сокращение по-
головья КРС, в том числе в результате раз-
личных заразных заболеваний. По мнению 
Людмилы Маницкой, директора Молоч-

ного союза России, экономический ущерб 
от данных болезней приводит не только 
к снижению производства товарного мо-
лока, но и к нарушению селекционно-пле-
менной работы по повышению молочной 
продуктивности; уничтожению уникаль-
ного генофонда, создаваемого в каждом 
хозяйстве десятилетиями; сокращению 
продуктивного долголетия коров; преж-
девременной выбраковке и убою высоко-
продуктивных животных; преждевремен-
ной выбраковке потомства животных; 
неполучению прибыли – снижению цены; 
отсутствию возможности развития хозяй-
ства и его расширения; сокращению пото-
ка инвестиций и снижению оборота вну-
тренней и внешней торговли.

Сегодня в РФ, согласно Техрегламенту 
ЕАЗС, допускаются к переработке сырое мо-
локо и сырые сливки, полученные от здоро-
вых животных из хозяйств, официально сво-
бодных от заразных болезней животных, 
в том числе лейкоза – в течение последних 
12 месяцев на территории хозяйства. Одна-
ко Министерство сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации уже готовит изменения 
в Технический регламент «О безопасности 
пищевой продукции», разрешающие ис-
пользовать в производстве молоко коров, 
инфицированных лейкозом. По мнению ве-
теринаров, вирус лейкоза крупного рогатого 
скота погибает уже при температуре 60 °C, 
поэтому пастеризованное молоко от заражен-
ной коровы для человека безопасно. Вместе 
с тем эксперты признают, что вирус до конца 
не изучен, и сказать однозначно, что он ни-
как не влияет на здоровье человека, нельзя.
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В Минсельхозе предлагают исключить 
из Техрегламента требования к сырью жи-
вотного происхождения, поступающему 
на переработку. Там уверены, что эти тре-
бования отчасти дублируют ветеринарное 
законодательство и для отдельных стран 
практически невыполнимы.

Убрав данный пункт, молокопроизво-
дители смогут поставлять на переработку 
молоко от больных лейкозом коров. А та-
ких хозяйств в РФ много. Так, по данным 
ФГБНУ «Всероссийский научно-исследо-
вательский институт экспериментальной 
ветеринарии им. Я.Р. Коваленко» (ФГБНУ 
ВИЭВ, Москва), в 2015 году наибольшее ко-
личество неблагополучных пунктов заре-
гистрировано в Центральном федеральном 
округе – 546, на втором месте Сибирский 
ФО – 381 н/п, далее идут Приволжский ФО – 
351 н/п, Уральский ФО – 338 н/п, Южный 
ФО – 133 н/п, Северо-Западный ФО – 68 н/п, 
Северо-Кавказский ФО – 11 н/п, Дальнево-
сточный ФО – 121 н/п, и Крымский ФО – 
25 н/п. Наиболее тревожная эпизоотиче-
ская ситуация отмечается в Новосибирской 
области – 190 н/п, Краснодарском крае – 
120 н/п, Челябинской области – 164 н/п, 
Московской – 101 н/п, Тверской – 100 н/п, 
Курганской – 100 н/п, Пензенской – 76 н/п, 
Самарской области – 75 н/п.

Члены ЕЭК не согласны с предлагаемы-
ми изменениями, так как это противоре-
чит договору о Евразийском экономиче-
ском союзе.

По словам Марины Петровой, генераль-
ного директора Petrova Five Consulting, 
к борьбе с коровьим лейкозом за рубежом 

60 °C
По мнению ветеринаров, 
вирус лейкоза крупного 
рогатого скота погибает 
уже при температуре 60 °C, 
поэтому пастеризованное 
молоко от зараженной 
коровы для человека 
безопасно. Вместе с тем 
эксперты признают, что 
вирус до конца не изучен, 
и сказать однозначно, 
что он никак не влияет 
на здоровье человека, 
нельзя.

относятся серьезнее. Например, Швейца-
рия свободна от этого заболевания уже на 
протяжении 38 лет. Стране удалось побе-
дить болезнь за счет компенсации хозяй-
ствам покупки нового животного взамен 
больного.

Если это стало возможным в Швейцарии, 
то почему не делается в России? При этом 
в России не торопятся перенимать опыт 
этой страны, а сокращаются субсидии оте-
чественным производителям молока, что 
может спровоцировать сокращение пого-
ловья КРС. «Постоянный рост цен на мо-
локо на фоне сокращения покупательной 
способности населения приведет к кол-
лапсу молочного рынка, – уверена Марина 
Петрова. – Понятно, что в бюджете сегодня 
недостаточно средств. Но необходимо ис-
кать другие меры поддержки, которые по-
зволят остановить забой скота. Например, 
очень помогли бы госгарантии, которые 
позволили бы производителям получить 
дополнительные кредиты. Госгарантии – 
это даже не деньги, а их производная, ко-
торая самому государству практически ни-
чего не стоит», – добавила она.

Существует множество примеров гос-
поддержки молокопроизводителей. Так, 
в Польше производитель молочного обо-
рудования может взять кредит под 2% го-
довых в год или 0,7% в евро. При этом го-
сударство гарантирует ему стабильность 
и защиту. Возможно, настал тот момент, 
когда и нашему государству пора подумать 
о конкретной помощи нашим производи-
телям, а не кормить их сказками о пре-
красном будущем? 

Доля топ-10 регионов в общем 
объеме переработанного молока 
в стране составила 45%.

Доля регионов с наименьшей 
переработкой в общем объеме 
переработки молока в стране 
составила всего 0,2%

слово редактора

Промышленная переработка молока в регионах России
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Комитета Совета Федерации

по аграрно-продовольственной
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ЕСТЬ ЖЕНЩИНЫ 
В РУССКИХ СЕЛЕНЬЯХ

– Ирина, в 2013 году была утверждена 
федеральная целевая программа «Устой-
чивое развитие сельских территорий на 
2014–2017 годы и на период до 2020 го-
да». Сегодня уже можно говорить о ка-
ких-то результатах действия программы 
в регионах?

– Программа УРСТ реализуется с 2014 го-
да, и ее основной целью является создание 
комфортных условий жизнедеятельности 
в сельской местности, формирование по-
зитивного отношения к сельскому образу 
жизни.

Сегодня на селе проживают около 38 млн 
человек, это более четверти населения 
страны. Но с каждым годом цифра отто-
ка населения из сел и деревень растет. Лю-
ди не хотят и не могут жить там, где нет 
школы, больницы, где нет благоустроен-
ного быта. Как-то в разговоре руководи-

ца, учреждения культуры, где благоустроен 
быт. Согласитесь, ездить за 100 км в боль-
ницу – это просто безобразие. Основным 
препятствием развитию села является за-
крытие школ, ФАПов, библиотек, кинотеа-
тров и прочих объектов социальной инфра-
структуры. А ведь жители села не только 
кормят нас с вами, они обеспечивают про-
довольственную безопасность страны. По-
этому улучшение качества жизни на селе – 
важнейшая государственная задача.

Если представлять программу в денеж-
ном выражении, то это 134 млрд руб. фе-
дерального бюджета. В 2016 году общий 
объем финансирования Программы УРСТ 
составил 23.4 млрд руб., в том числе из фе-
дерального бюджета 12,78 млрд руб., кон-
солидированных бюджетов субъектов 
Российской Федерации – 8,5 млрд руб., вне-
бюджетных источников – 5,2 млрд руб.

Основным препятствием 
развитию села является закрытие 
школ, ФАПов, библиотек, 
кинотеатров и прочих объектов 
социальной инфраструктуры.

тель большого животноводческого хозяй-
ства мне пожаловалась на то, что не может 
удержать работников в хозяйстве из-за от-
сутствия школы. Да-да, сначала у них закры-
ли начальную школу, а потом и основную. 
И понятно, что молодые семьи, особенно 
семьи с детьми, уезжают туда, где в терри-
ториальной близости есть школа, больни-
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Уже есть и результаты работы програм-
мы. Так, в прошлом году на селе сдано 
в эксплуатацию 494 тыс. кв. метров, а свои 
жилищные условия улучшили в том чис-
ле молодые семьи, молодые специалисты 
(326 тыс. кв. метров). Это очень важно, по-
тому что село нуждается в грамотных, ква-
лифицированных кадрах.

Отдельно хочется сказать об инженерной 
инфраструктуре сельских территорий. На се-
годняшний день только 75% сельских школ 
полностью благоустроены. К интернету на 
селе имеет доступ всего 60% домохозяйств, 
водопровод есть у 36% сельских населен-
ных пунктов, а уровень газификации лишь 
в 14 субъектах Федерации составляет 80%.

Благодаря действию программы за 
2016 год введено в действие 1,2 тыс. км рас-
пределительных газовых сетей, 1 тыс. км 
локальных водопроводов, 540 км автомо-
бильных дорог общего пользования с твер-
дым покрытием.

В действующей программе, кроме под-
тверждающих свою эффективность на-
правлений по жилищному строительству 
и развитию социальной инженерной ин-
фраструктуры, предусмотрено также новое 
направление по грантовой поддержке мест-
ных инициатив сельских жителей.

Хочу отметить, что программа является од-
ним из инструментов реализации стратегии 
устойчивого развития сельских территорий 
до 2030 года, которая определяет механиз-
мы поддержки также и в сфере образова-
ния, здравоохранения, культуры и спорта. 

В этих направлениях необходимо учитывать 
потребности сельских территорий.

Новые возможности раскрываются у сель-
ских территорий и благодаря развитию ту-
ристической отрасли. Я имею в виду сель-
ский, экологический туризм. Доля сельского 
туризма составляет всего 2%, но потенциал 
этого направления огромен. Особенно с уче-
том важности организации детского отды-
ха в самых разных формах. Радует, что сего-
дня появляются и такие проекты в регионах.

Вместе с тем очень важно привлечь к ре-
ализации общественно-значимых проек-
тов население, создать условия для при-
влечения инвестиций в АПК. Это задача 
грамотного руководителя. Поддержка 
сконцентрирована там, где реализуются 
инвестиционные проекты и активно раз-
виваются производства.

Сегодня у нас есть исторический шанс 
поднять уровень жизни на селе, превра-
тить сельское хозяйство России в одну из 
наиболее развитых отраслей. Ведь россий-
ское сельское хозяйство, решая задачи им-
портозамещения, демонстрирует хорошие 
результаты. Необходимо двигаться дальше, 
эффективно обеспечивать нашу продоволь-
ственную безопасность.

– Во всех ли регионах работает данная 
программа? И где она наиболее успешна?

– Механизм реализации федеральной це-
левой программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий на 2014–2017 годы 
и на период до 2020 года» предусматрива-

ет отбор региональных программ устой-
чивого развития сельских территорий для 
предоставления субсидий из федерально-
го бюджета регионам. Этот отбор происхо-
дит по критериям, определенным Прави-
тельством Российской Федерации.

В свою очередь Минсельхозом России бы-
ла подготовлена нормативно-правовая база 
для проведения отбора региональных про-
грамм. В регионах, участвующих в конкур-
се, были приняты соответствующие нор-
мативно-правовые акты, необходимые для 
реализации региональных программ.

Такой подход позволяет стимулировать 
активность регионов, поддерживать здо-
ровую конкуренцию между субъектами РФ. 
И надо отметить, регионы активно включа-
ются в работу.

По итогам работы прошлых лет Минсель-
хозом России составлен рейтинг регионов, 
реализующих программу. Лидирует Перм-
ский край, Республика Адыгея, Мордовия, 
Башкортостан и Чеченская Республика.

– На ваш взгляд, насколько данная про-
грамма сегодня актуальна и необходима 
в регионах России?

– Об актуальности программы говорит 
тот факт, что заявочную документацию для 
участия в отборе региональных программ 
для предоставления в 2017 году субсидий из 
федерального бюджета бюджетам регио нов 
в рамках ФЦП представил 81 регион.

Без сомнений, это очень нужная програм-
ма. Летом 2016 года Минсельхоз России и Со-
вет Федерации выступили категорически 
против досрочного прекращения ее дей-
ствия. По идее правительства, мероприятия 
программы должны были войти в состав го-
сударственных программ Российской Феде-
рации, в наибольшей степени отвечаю щих 
специфике программных мероприятий. 
На наш взгляд, это не обеспечило бы ком-
плексного планирования обустройства сель-
ских населенных пунктов объектами со-
циальной и инженерной инфраструктуры, 
автомобильными дорогами, а также увязку 
строящихся объектов с реализуемыми в сель-
ской местности инвестиционными проекта-
ми в сфере агропромышленного комплекса. 
А только комплексный подход в рамках еди-
ной программы даст ощутимые результаты, 
иначе мы просто потеряем российское село.

В итоге программу УРСТ удалось сохра-
нить.

– Увеличилось ли благодаря программе 
количество фермерских хозяйств?

– Да, конечно, количество малой формы 
хозяйствования на селе увеличивается. Го-
воря о фермерстве, необходимо отметить 

Сегодня у нас есть исторический шанс поднять уровень 
жизни на селе, превратить сельское хозяйство России в одну 
из наиболее развитых отраслей. 
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проблему, с которой сталкиваются малые 
фермерские хозяйства, и она главная – это 
сбыт продукции. Поэтому сегодня такое 
повышенное внимание вопросу поддерж-
ки кооперации на селе. На эти цели в сле-
дующем году будет вдвое, до 1,5 млрд руб., 
увеличено финансирование. Власти рас-
считывают создать до 1,5 тыс. кооперати-
вов на селе, объединяющих малые хозяй-
ства, для обеспечения сбыта их продукции. 
Предлагается даже количество кооперати-
вов сделать критерием, за который будут 
ответственны главы субъектов РФ. Ведь раз-
витие потребительской кооперации и лич-
ных подсобных хозяйств – реальный меха-
низм, компенсирующий рост безработицы 
и социальную напряженность на селе.

– Одна из целей программы: «стиму-
лирование инвестиционной активности 
в агропромышленном комплексе путем 
создания благоприятных инфраструктур-
ных условий в сельской местности». Уда-
ется сегодня привлечь инвестиции в АПК? 
Если да, какие сектора наиболее инвести-
руемые: растениеводство, молочное, мяс-
ное животноводство, перерабатывающая 
промышленность?

– Активность действительно есть. Инве-
стируются средства в тепличное растение-
водство, птицеводство, мясное животновод-
ство. Это те отрасли сельского хозяйства, 
вложения в которые окупаются в короткие 
сроки. И по продуктам этих отраслей мы до-
стигли продовольственной безопасности.

А вот уровень обеспеченности молоком 
недостаточный и составляет чуть более 
80%. Но дело в том, что выращивание мо-
лочного стада – процесс долговременный. 
И те инвестиции, которые вложены в мо-
лочное животноводство, дадут результат 
только через некоторое время. А сроки их 
окупаемости в этой отрасли – до 10 лет. Тем 
не менее это большая ниша, которую инве-
сторы начали заполнять.

– В 2016 году создан комитет сельских 
женщин. Хотелось бы более подробно 
узнать о данном комитете, кто в него 
входит? Любой желающий может стать 
его членом? Где уже активно работа-
ют члены комитета? Какие надежды вы 
возлагаете на них?

– Идея создания комитета вполне за-
кономерна. Сегодня в России женщины 
возглавляют практически каждое третье 
сельхозпредприятие, занимают 30% муни-
ципальных должностей. Во главе каждо-
го четвертого семейного животноводче-
ского комплекса стоит женщина, а среди 
начинаю щих фермеров, получивших гран-

ления составляет 71,4 года, на селе – 69,5 лет. 
Младенческая и материнская смертность на 
селе превышает аналогичные городские по-
казатели. Доля женщин, удовлетворенных 
уровнем своей заработной платы, среди сель-
ских жительниц ниже, чем среди городских.

Предложение о создании комитета сель-
ских женщин было закреплено в итоговой 
резолюции встречи председателя Совета Фе-
дерации Валентины Матвиенко с женщи-
нами – главами сельских поселений, кото-
рая состоялась в Совете Федерации 23 мая 
2016 года. Комитет сельских женщин был 

создан при Межведомственном координаци-
онном совете по вопросам устойчивого раз-
вития сельских территорий приказом мини-
стра сельского хозяйства Александра Ткачева.

Среди задач комитета – участие в обес-
печении защиты конституционных прав, 
свобод и законных интересов женщин, со-
хранение национальных традиций и куль-
турно-исторического наследия села.

Комитет сельских женщин приступил к ра-
боте в декабре прошлого года. Участницы 
проявили крайнюю заинтересованность в ра-
боте комитета. На первом заседании в Ми-
нистерстве сельского хозяйства приняли уча-
стие женщины – главы сельских поселений 
и женщины – руководители сельскохозяй-
ственных предприятий из 31 региона России.

В рамках встречи участники обсудили 
вопросы устойчивого развития сельских 
территорий и поддержки малых форм хо-
зяйствования на селе. По итогам встречи 
единогласно принят и утвержден план рабо-
ты комитета на 2017 год. Наш комитет стал 
площадкой, на которой мы уже на самом 
высоком уровне начали обсуждать вопро-
сы содействия устойчивому социально-эко-
номическому развитию села, вопросы под-
держки сельских женщин, обеспечения их 
прав и интересов. Уверена, работа комите-
та позволит намного эффективнее решать 
вопросы поддержки сельского хозяйства, 

Ирина Гехт:
«Сегодня в России женщины возглавляют практически каждое 
третье сельхозпредприятие, занимают 30% муниципальных 
должностей. Во главе каждого четвертого семейного 
животноводческого комплекса стоит женщина, а среди 
начинающих фермеров, получивших гранты от государства 
за последние три года, женщины составляют почти треть».

ты от государства за последние три года, 
женщины составляют почти треть.

Вместе с тем сельские женщины – наиболее 
социально уязвимая группа населения, и это 
характерно для всех стран. В России средняя 
продолжительность жизни городского насе-

развития малого предпринимательства 
и кооперации на селе, рационального при-
родопользования и улучшения экологиче-
ской ситуации в российской глубинке.

Кроме того, комитет активно включился 
в работу по подготовке второго Евразий-
ского женского форума, который пройдет 
в 2018 году. На нем проблемам и достиже-
ниям женщин села будет отведена отдель-
ная площадка.

Мы открыты к сотрудничеству и пригла-
шаем к совместной работе все заинтересо-
ванные организации. 
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Гость: 
исполнительный 
директор Союзмолоко

2016 ГОД: ИТОГИ И ПРОГНОЗЫ

Антон, каким был 2016 год для россий-
ских молокопроизводителей?

– В 2016-м на рынке молока и молочной 
продукции продолжились стагнация про-
изводства сырого молока и сокращение 
поголовья коров, но начали формировать-
ся и новые тренды:

– производство сырого молока в целом 
снижается, но производство товарного мо-
лока не снижается за счет повышения мо-
лочной продуктивности коров в сельхоз-
организациях: в 2015 году произведено 
20,1 млн тонн товарного молока (+1,9% 
к уровню 2014-го), по итогам 10 месяцев 
2016 года – около 17,3 млн тонн (на 0,7% 
больше, чем за тот же период 2015-го – 
17,2 млн тонн), в том числе в сельхозорга-
низациях – 12,0 млн тонн молока (+2,1%);

– увеличение объемов сравнительно де-
шевого импорта молочной продукции 
в первом полугодии и снижение (вместе 
с удорожанием) – во втором (+8% за 10 меся-
цев 2016 года, или 5833 тыс. тонн в пересче-
те на молоко против 5418 тыс. тонн в 2015-
м), что связано с сохранением низких цен на 
мировом молочном рынке в январе – апре-
ле и начавшемся процессом восстановления 
ценовых трендов в мае – декабре 2016 года. 
Импорт сыров остается выше прошлогод-
него уровня на 9% (до 161 тыс. тонн), тво-
рога – на 13% (до 23 тыс. тонн), СОМ – на 
25% (до 115 тыс. тонн), СЦМ – на 34% (до 33 
тыс. тонн), молочной сыворотки – на 20% 
(до 109 тыс. тонн), мороженого – на 17% (до 

По итогам 2016 года ожидается сокращение производства сырого 
молока, повышение зависимости от импорта, незначительное рас-
ширение экспортных поставок, продолжение снижения потребле-
ния молочной продукции. Антон Белов, исполнительный директор 
Союзмолоко, подробно рассказал нам о том, чего ждать предста-
вителям молочной отрасли в 2017 году.

78,9%

Уровень самообеспече-
ния молоком и молочной 
продукцией – около 78,9% 
(в 2015 году – 79,4%)

Беседовала: Светлана 
Клепикова

Антон Белов, 

Снижение потребления насе-
лением молочной продукции 
(в среднем по группе) – около 1%

325
237–238 

кг/чел./год 
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9 тыс. тонн), сырных продуктов – на 1% (до 
79 тыс. тонн). Вместе с тем импорт сливоч-
ного масла и других молочных жиров оста-
ется ниже на 1% (до 79 тыс. тонн), цельно-
молочной продукции – на 8% (до 201 тыс. 
тонн). В первые месяцы 2017 года объемы 
импортных поставок, вероятнее всего, бу-
дут сокращаться под влиянием планомерно-
го повышения мировых цен. При этом рас-
ширение экспортных поставок молочной 
продукции продолжится, но более медлен-
ными темпами;

– снижение темпов наращивания или 
объемов внутреннего производства моло-
коемких продуктов (сыров, творога, сли-
вочного масла и СОМ) из-за дефицита сы-
рья: производство сыров в январе – октябре 
2016 года выросло на 2%, до 390 тыс. тонн 
(в 2015-м – на 23%), сырных продуктов – 
на 1%, до 112 тыс. тонн (в 2015-м – на 21%), 
при этом производство творога и творо-
жных продуктов сократилось на 2%, до 
647 тыс. тонн (в 2015-м – прирост на 7%), 
сливочного масла – на 6%, до 209 тыс. тонн 
(в 2015-м – прирост на 4%), СОМ – на 5%, до 
58 тыс. тонн (в 2015-м – снижение на 23%); 
снижение доли фальсифицированной мо-
лочной продукции сократилось до 7% (за 10 
месяцев по итогам 2015 года – 10%);

– увеличение потребления молочной 
продукции населением за счет импортных 
поставок в первом полугодии и снижение 
потребления во второй половине года (по 
итогам 10 месяцев потребление творога 
и творожных продуктов снизилось на 1,4%, 

71,7% 

Уровень самообеспечения 
молоком при оценке по 
товарному молоку – 71,7% 
(в 2015 году – 72,1%)

30,6 
млн тонн 

20,2  
млн тонн 

Производство сырого мо-
лока – около 30,6 млн тонн 
(–0,6% к 2015 году)

Производство сырого мо-
лока, в том числе товарного 
молока – около 30,6 млн тонн 
(–0,6% к 2015 году)

0,7  
млн тонн 

Экспорт молочной продук-
ции – около 0,7–0,8 млн тонн 
(в 2015 году – 0,7 млн тонн) 
в пересчете на молоко7,9 

млн тонн 

Импорт молочной продук-
ции – около 8,0–8,2 млн тонн 
(в 2015 году – 7,9 млн тонн) 
в пересчете на молоко

Пиковый уровень цен на сырое 
молоко, отмечаемый, как правило, 
в феврале – марте в сезоне 2016/17 
года (без учета НДС)

руб/кг 

25,5 26,5  
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кращение объемов импортных поставок 
молочной продукции на территорию Рос-
сии во втором полугодии 2016 года, в ре-
зультате товарные ресурсы внутреннего 
рынка молочной продукции продолжи-
ли сокращаться, рынок сжимался, форми-
руя дополнительный спрос на отечествен-
ное сырье. В-четвертых, повышение цен 
стало отложенным эффектом повыше-
ния себестоимости производства в 2014–
2015 годах из-за девальвации националь-
ной валюты, которое не подкреплялось 
соответствующим повышением доходов 
сельхозтоваропроизводителей от реали-
зации молока. Повышение курсовой раз-

в январе-феврале снизятся, что будет обу-
словлено в том числе сокращением плате-
жеспособного потребительского спроса на 
готовую продукцию.

– Выступая на различных форумах 
и конференциях, представители молоч-
ных союзов отмечали, что без поддерж-
ки государства отрасли не выжить. Была 
ли ощутима такая поддержка (если она 
была) в 2016 году и в чем она выражалась?

– С 2014 года объем поддержки молоч-
ной отрасли в течение двух лет сокращал-
ся на 14% в 2014-м году и на 20% – в 2015-м. 
Это связано с отсутствием в 2014 и 2015 го-
дах отобранных к субсидированию из феде-
рального бюджета экономически значимых 
региональных программ в области молоч-
ного скотоводства, а в 2015-м значительно 
сократились объемы поддержки на субси-
дирование части затрат на компенсацию 
процентных ставок по инвестиционным 
кредитам в области молочного скотовод-
ства, что связано с ухудшением финансово-
го состояния потенциальных получателей 
субсидий ввиду сложной экономической 
ситуации в молочной отрасли, что не по-
зволяет им соответствовать предъявляе-
мым к получателям субсидий требованиям.

Вместе с тем субъекты РФ недополуча-
ли средства из федерального бюджета 
в связи с невыполнением требования по 
уровню софинансирования, что объясня-
ется дефицитом средств в бюджетах субъ-
ектов РФ и несбалансированностью бюд-
жетов субъектов РФ. В 2016 году объем 
средств господдержки молочной отрас-
ли значительно увеличился. Всего на реа-
лизацию мероприятий Государственной 
программы в 2016 году было предусмотре-
но выделение 233,0 млрд руб., в том числе 
Минсельхозу России должно было быть вы-
делено 213,1 млрд руб., Минкультуры Рос-
сии – 0,3 млрд руб., Россельхознадзору – 
12,0  млрд руб., Федеральному дорожному 
агентству – 7,6 млрд руб.

В 2017 году Министерство сельского хозяй-
ства России планирует изменить механиз-
мы государственной поддержки АПК, в том 
числе молочной отрасли. С этой целью бу-
дет проведена консолидация (объединение) 
субсидий, в результате чего количество на-
правлений межбюджетных трансфертов со-
кратится с действующих в 2016 году 54 до 7. 
Это должно, по оценкам Минсельхоза Рос-
сии, повысить оперативность управления 
распределением бюджетных средств с уче-
том текущей ситуации в АПК субъектов РФ. 
Кроме того, с 2017 года вводится новый ме-
ханизм льготного кредитования в АПК, 
в соответствии с которым кредитные орга-

Снижения цен на внутреннем 
молочном рынке в 2016 году 
и I квартале 2017 года ожидать 
не стоит, однако темпы роста 
цен в январе – феврале снизятся, 
что будет обусловлено в том числе 
сокращением платежеспособного 
потребительского спроса на 
готовую продукцию.

плавленых сыров – на 1,0, сырных продук-
тов – на 2,7, сливочного масла – на 3,1, сы-
ров – увеличилось на 6,2, цельномолочной 
продукции – на 1,4%), по итогам года сни-
жение потребления может составить в сред-
нем по группе молочной продукции око-
ло 1%, до 237–238 кг/чел/год при норме 
325 кг/чел/год;

– повышение экспортной активно-
сти производителей молокопродуктов: 
в 2015 году отмечено увеличение экспор-
та только цельномолочной продукции 
(в 2 раза), мороженого (+9%) и сырных 
продуктов (+2,9%); за 10 месяцев 2016 го-
да экспорт молокопродуктов вырос на 14%, 
до 0,6 млн тонн, в том числе цельномолоч-
ной продукции – на 27%, молочных жиров – 
на 24, сыров – на 3, сырных продуктов – на 
35, мороженого – на 32%, молочной сыво-
ротки – в два раза (но объемы остаются не-
большими – 3,0 тыс. тонн). Однако темпы 
наращивания экспортных поставок снижа-
ются во втором полугодии из-за дефицит-
ной ресурсной базы;

– увеличение объемов государственной 
поддержки молочной отрасли в 2016 го-
ду способствовало началу восстановления 
инвестиционной активности и реализа-
ции новых проектов в области производ-
ства и переработки молока, модернизации 
и реконструкции производства. Вместе 
с тем изменение механизмов поддержки 
в 2017 году и консолидация субсидий могут 
привести к перераспределению бюджет-
ного финансирования на более быстроо-
купаемые секторы, что еще больше снизит 
инвестиционную привлекательность подо-
трасли, приведет к ее недоинвестированию 
и повышению зависимости от импорта;

– снижение волатильности на сырьевом 
рынке в сезон «большого молока» в ре-
зультате ожидаемых интервенционных 
закупок (в июле 2016 года снижение цен 
составило 1,6%, до 20,5 руб/кг, против сни-
жения на 2,8% в июле 2015-го) сменилось 
ускоренным ростом цен в августе – нояб ре 
(до  23,5 руб/кг без учета НДС, что на 11% 
выше прошлогоднего уровня) и, наряду 
с ростом мировых цен и сокращением им-
порта, будет способствовать их повышению 
в краткосрочном периоде.

Причин для наблюдаемого роста цено-
вого тренда несколько. Во-первых, на ры-
нок оказывает традиционное влияние 
сезонный фактор. Во-вторых, дефицит 
товарного молока повышает спрос на не-
го со стороны молокоперерабатывающих 
предприятий. В-третьих, повышение ми-
ровых цен на молочную продукцию, 
начавшееся в апреле – мае и продол-
жевшееся в осенний период, повлекло со-

ницы повлекло значительное увеличение 
затрат на содержание, ремонт и обслужи-
вание оборудования, импорт племенного 
материала, формирование кормовой ба-
зы, в результате чего многие предприя-
тия оказались не рентабельными или ста-
ли убыточными.

Снижения цен на внутреннем молочном 
рынке в 2016 году и I квартале 2017 года 
ожидать не стоит, однако темпы роста цен 
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торых в каждом отдельном регионе долж-
но обеспечивать выполнение целевых по-
казателей федеральной Госпрограммы. Для 
достижения целевых показателей Госпро-
граммы бюджетные ассигнования в рамках 
консолидированной субсидии на поддерж-
ку отдельных приоритетных направлений 
будут распределяться субъектами самосто-
ятельно, без согласования с Минсельхозом 
России. Если целевые индикаторы Госпро-
граммы в регионе достигнуты, возможно 
перераспределение неизрасходованных 
средств федерального бюджета на другие 
приоритетные для региона направления 
по согласованию с Минсельхозом России. 

низации должны будут выдавать сельхозто-
варопроизводителям кредиты по льготным 
процентным ставкам (не более 5%), а госу-
дарство компенсирует банкам недополучен-
ный процент.

Таким образом, в 2017 году произойдет 
кардинальное изменение механизмов госу-
дарственной поддержки, в результате чего 
объем поддержки отдельных подотраслей, 
который в предыдущие годы был ориен-
тировочно понятен исходя из соответству-
ющих лимитов, станет неопределенным 
как для инвесторов, так и для сельхозто-
варопроизводителей и других участников 
рынка. Это может привести к сокращению 
финансирования молочного скотоводства 
и еще большему снижению инвестицион-
ной активности в секторе и его привле-
кательности для инвесторов. Вместе с тем 
молочное скотоводство – единственная 
подотрасль животноводства, для которой 
в федеральном бюджете все же выделена 
отдельной строкой одна из мер поддерж-
ки – субсидии на повышение продуктив-
ности в молочном скотоводстве. Одна-
ко соответствующий лимит средств на 
2017 год (8,0 млрд руб.) составляет только 
30% от выделенных в 2016-м бюджетных ас-
сигнований. Более того, в 2018 году пред-
усмотрено сокращение лимита на 3,3%, до 
7,7 млрд руб., а в 2019-м – еще на 2,4%, до 
7,5 млрд руб. Таким образом, за два года со-
кращение может составить 5,7%. Лимиты 
остальных мер поддержки молочной под-
отрасли будут определяться региональны-
ми органами управления АПК на основании 
общих доведенных до регионов лимитов 
средств и сформированных приоритетов 
развития АПК каждого субъекта РФ. Одним 
из ключевых нововведений является под-
держка в рамках «единой субсидии». На это 
в 2017 году предусмотрено выделение из 
федерального бюджета 36,0 млрд руб. с пла-
номерным сокращением до 34,0 млрд руб. 
в 2019-м. При этом Минсельхоз России опре-
делит приоритеты региональных программ 
развития АПК исходя из целевых индикато-
ров федеральной Госпрограммы. Для каж-
дого региона в рамках Соглашения будет 
согласован состав и значения целевых ин-
дикаторов региональных программ разви-
тия АПК в зависимости от специализации 
АПК субъекта и исходя из необходимости 
достижения показателей продовольствен-
ной безопасности, сбалансированности ре-
гиональных рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия, сохра-
нения традиционного уклада жизни и за-
нятости сельского населения. То есть для 
разных регионов будут устанавливаться 
свои целевые показатели, достижение ко-

цен. При этом при определении значений 
целевых индикаторов региональных про-
грамм развития сельского хозяйства ор-
ганы управления АПК субъектов РФ будут 
стараться занижать плановые значения по 
наименее привлекательным секторам.

2. Снижение инвестиционной активно-
сти в отрасли. Невыполнение ранее при-
нятых государством обязательств и отказ 
от выделения отдельных строк бюджета 
с установленными лимитами для молоч-
ной отрасли на весь период реализации Го-
сударственной программы приведет к сни-
жению доверия инвесторов и кредитных 
организаций к подотрасли, а без новых ин-
вестиционных проектов выполнение зада-
чи импортозамещения и обеспечения про-
довольственной безопасности в отношении 
молочной продукции даже на уровне 90% 
не представляется возможным. Молочное 
скотоводство в силу своей капиталоемко-
сти, длительных сроков реализации и оку-
паемости проектов максимально чувстви-
тельно к изменению мер государственной 
поддержки, сроков и порядка ее получе-
ния, поэтому любое изменение «правил 
игры» в ходе реализации долгосрочного 
проекта снижает доверие инвестора.

3. Коррупционные риски. Распределение 
субсидий в каждом регионе будет иметь 
исключительно субъективный характер, 
что имеет потенциально высокие корруп-
ционные риски. В этой ситуации суще-
ствует опасность, что предприятия с самой 
большой ссудной задолженностью будут 
получать основной объем государствен-
ной поддержки, а оставшихся средств бу-
дет критически мало для остальных пред-
приятий с проектами меньших масштабов. 
При этом региональные органы управле-
ния АПК смогут самостоятельно форми-
ровать правила распределения субсидий 
и вводить дополнительные критерии, на-
меренно ограничивающие доступ к сред-
ствам государственной поддержки ря-
ду компаний из менее привлекательных 
под отраслей в пользу компаний, облада-
ющих максимальным административным 
лоббистским ресурсом.

– Как вы считаете, удалось ли россий-
ским производителям молока и молоч-
ной продукции полностью справиться 
с импортозамещением?

– В данный момент на российском рынке 
сохраняется дефицит сырья для производ-
ства молочных продуктов, часть из которых 
завозится из-за рубежа. В то же время пла-
тежеспособный спрос в России ввиду кри-
зисных явлений серьезно ограничен, что 
не позволяет наращивать производство. 

Ключевым пунктом является ответствен-
ность регионов за невыполнение взятых 
обязательств и неэффективное использо-
вание бюджетных средств

Вместе с тем для молочной отрасли по-
добная консолидация мер поддержки фор-
мирует дополнительные риски.

1. Снижение объемов поддержки. Объеди-
нение субсидий в единую по всем направле-
ниям сельскохозяйственного производства 
строку бюджета приведет к размыванию 
приоритетов поддержки АПК на регио-
нальном уровне, в результате при распре-
делении средств федерального бюджета на 
региональном уровне в рамках направле-
ния поддержки между подотраслями (а ча-
сто и между направлениями поддержки) 
средства будут направляться на реализа-
цию проектов в подотраслях с меньшими 
сроками окупаемости. В результате в од-
них подотраслях произойдет перепроиз-
водство продукции и падение закупочных 
цен сельхозтоваропроизводителей, а в дру-
гих – недоинвестирование, снижение про-
изводства, банкротство предприятий и рост 

36,0 млрд руб. 
Одним из ключевых 
нововведений является 
поддержка в рамках «единой 
субсидии». На это в 2017 году 
предусмотрено выделение 
из федерального бюджета 
36,0 млрд руб. с планомерным 
сокращением до 34,0 млрд руб. 
в 2019-м. 

аналитика
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Людмила Маницкая, 

В ПОИСКАХ СТРАТЕГИИ
Прошло четыре года с тех пор, как рас-

поряжением Правительства Российской Фе-
дерации в апреле 2012 года был утвержден 
обнадеживающий для промышленности до-
кумент «Стратегия развития пищевой и пе-
рерабатывающей промышленности Россий-
ской Федерации на период до 2020 года» 
(далее – Стратегия), предусматривающий 
решение отраслевых проблем пищевой 
промышленности через ресурсное и фи-
нансовое обеспечение достижений показа-
телей результативности. Промежуточная 
оценка Стратегии показывает, что крите-
рии подхода к достижению главной цели 
пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности требуют корректировки или даже 
кардинального пересмотра. Сегодня в Рос-
сии, по данным Стратегии, более 1500 пред-
приятий разной мощности осуществляют 
производство молочной продукции. При 
этом лишь небольшая часть предприя-
тий модернизируется и реконструируется, 
и в  основном за счет собственных средств 
самих предпринимателей.

Ежегодно на молочной карте страны по-
является 2–3 новых предприятия, осна-
щенных по последнему слову техники. Это 
очень мало, и почти не отразилось на по-
ложительной динамике развития отрасли. 
А значит, заложенные в Стратегии инстру-
менты не работают. Их надо в срочном по-
рядке пересматривать.

Как описано в Стратегии, к основным 
проблемам, сдерживающим развитие мо-
лочной отрасли, относятся снижение объ-
емов производства молочного сырья, его 
сезонность и низкий удельный вес сырья 
высшего сорта, недостаток холодильных 
установок на молочных фермах, физиче-
ский и моральный износ основных фондов 
заводов, несоответствие предприятий со-
временным требованиям по энергоэффек-
тивности и экологии.

Если вспомнить историю отрасли всего 
лишь за последние год-два, то окажется, 
что ни одна из вышеперечисленных про-
блем не решена. А между тем срок действия 
Стратегии «перевалил» уже за половину.

Сегодня в России, по данным Стратегии, более 
1500 предприятий разной мощности осуществляют 
производство молочной продукции. При этом лишь 
небольшая часть предприятий модернизируется 
и реконструируется, и в основном за счет 
собственных средств самих предпринимателей.

0,2% 
Если в 2015 году валовое 

производство сырого 

молока составило 

30,76 млн тонн, то в 2016-м 

на 0,2% ниже, то есть 

30,69 млн тонн.
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Конечно, можно предположить, что 
к 2020 году все проблемы будут решены. 
Однако нет уверенности в том, что сего-
дня есть какие-то заделы и предпосылки 
к стремлению достичь самообеспеченно-
сти. В среднесрочный период (2013–2016) 
Стратегией выделяется такой приори-
тет, как сырьевая база животноводческой 
продукции, развитие которой предусма-
тривается использованием механизмов, 
изложенных в подпрограмме «Развитие 
подотрасли животноводства, переработки 
и реализации продукции животноводства» 
(далее – Подпрограмма) Государственной 
программы развития сельского хозяйства 
и регулирования рынков сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и продоволь-
ствия на 2013–2020 годы (далее – Госпро-
грамма). Несмотря на приоритетность, 
проблема снижения объемов производства 
молочного сырья осталась. Сегодня на рос-
сийском рынке ощущается дефицит моло-
ка-сырья. Если в 2015 году валовое произ-
водство сырого молока составило 30,76 млн 
тонн, то в 2016-м на 0,2% ниже, то есть 
30,69 млн тонн. Ради справедливости отме-
чу: если рассматривать итоги отрасли че-
рез призму таких категорий хозяйств, как 
сельскохозяйственные организации и кре-
стьянско-фермерские хозяйства, то картина 
будет более благоприятной. Сельхозорга-
низации показали рост производства то-
варного молока в 2016 году по сравнению 
с 2015-м (14,67 млн тонн) на 2,2%, то есть 
15,0 млн тонн, а фермерские хозяйства – 
почти на 7%, то есть 1,5 мл тонн.

Другая проблема – сезонность производ-
ства молока – осталась по-прежнему нере-
шенной.

Сейчас мы говорим о сезонности произ-
водства сырого молока, а не о сезонности 
производства готовой продукции, которая 
почти не выражена в цельномолочном про-
изводстве, но более заметна в сыроделии, 
маслоделии и сушильном производстве (су-
хое молоко). Поэтому важно нивелировать 
сезонность производства товарного моло-
ка. Это во многом предопределит цену ре-
ализации молока (рынок сам ее урегулиру-
ет), рентабельность его производства и, как 
следствие, финансовую стабильность пред-
приятий. А производственные мощности 
промышленности будут обеспечены мак-
симально равномерной загрузкой.

Сокращению сезонности молочного про-
изводства препятствует в большей степени 
отсутствие квалифицированных специали-
стов и менеджмента в молочном животно-
водстве, а также недостаточные меры го-
сударственной поддержки. Если первое 
можно решить повышением ответственно-

сти аграрных учебных заведений с сохра-
нением для них практической базы (сняти-
ем учебно-опытных предприятий из плана 
приватизации), то меры поддержки долж-
ны быть пересмотрены с учетом оценки 
степени их эффективности.

Снизить обострение сезонности производ-
ства молока под силу и самим хозяйствам, 
в том числе путем обеспечения регулярно-
го контроля над сроками оплодотворения 
маточного поголовья и равномерностью 
отелов, строгим соблюдением правил про-
ведения противоэпизоотических и других 
производственных мероприятий.

Стратегия обозначила еще одну серьез-
ную проблему – низкий удельный вес мо-
лочного сырья высшего сорта.

От нехватки молока высшего сорта стра-
дают маслосыродельные предприятия 
и сушильная промышленность. При такой 
ситуации еще длительное время наша от-
расль не будет экспортно ориентирован-
ной, а продукция не займет прочное ме-
сто на биржевых торгах.

На молочных фермах ощущается недоста-
ток холодильного оборудования. Эта про-
блема также отражена в Стратегии.

Молочный союз России проанализиро-
вал ситуацию на рынке холодильной про-
мышленности. В этом направлении обору-
дование российского производства имеет 
большой плюс (невысокая стоимость) пе-
ред зарубежным. Однако качество россий-
ского оставляет желать лучшего.

Отечественное машиностроение работа-
ет в отрыве от реальных запросов и нужд 
молочной промышленности и фермерских 
хозяйств, поэтому в 2016 году дирекция 
союза инициировала целевое совещание 
в Минпромторге России и дала предложе-
ния для рабочей группы по вопросам раз-
вития производства машин и оборудования 
для пищевой и перерабатывающей про-
мышленности.

И тут мы вплотную подошли к вопросу 
реконструкции и модернизации производ-
ства, чему, собственно, большое внимание 
отведено в анализируемой Стратегии.

Здесь уместно привести пример Республи-
ки Беларусь, которая давно поняла, что пере-
рабатывающая промышленность – локомо-
тив молочной отрасли. Белорусы подвергли 
предприятия тотальной модернизации по 
заранее утвержденному плану. Страна смог-
ла за пять лет не только полностью обеспе-
чить себя молоком, но и наладить прочный 
канал сбыта значительной доли своей про-
дукции в Россию. Своей четко выстроен-
ной политикой Республика Беларусь сдела-
ла ставку на НДС, и не ошиблась.

В нашей стране пока, к сожалению, не так. 
Следует признать, что молокоперерабатыва-
ющие заводы имеют физический и мораль-
ный износ основных фондов. Однако ка-
ких-либо шагов для улучшения ситуации 
и достижения одной из стратегических це-
лей правительственного документа не пред-
принимается. Кроме того, существующая 
техническая база не обеспечивает комплекс-
ную переработку молока: вторичное молоч-
ное сырье не везде используется для произ-
водства конкурентоспособных продуктов, 
оно зачастую не возвращается в производ-
ство и просто сливается в стоки. Поэтому 
крайне важно расширить список мер под-
держки российской пищевой промышлен-
ности, вплоть до предоставления финансо-
вых каникул для модернизации, особенно 
в части освоения наилучших доступных тех-
нологий и всего, что с этим связано.

Другая проблема – фальсификат моло-
ка-сырья и молочной продукции, появ-
ление которого в значительной степе-
ни спровоцировало дефицит молочного 
сырья, тяжелое финансовое положение 
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промышленных предприятий, отсутствие 
планомерной поддерживающей политики 
и постоянно меняющиеся правила игры на 
рынке молока. Такая ситуация не остави-
ла выбора предприятиям, и их действия – 
оптимизация расходов, использование 
дешевых ингредиентов, недорогого расти-
тельного пальмового масла, схемы обхода 
контролирующих органов и уход от ответ-
ственности при несовершенном законода-
тельстве – привели к фальсифицированию 
сырья и готовой продукции.

В 2015 году дирекция союза разработа-
ла и предложила отрасли комплексное ре-
шение проблемы – «Программу борьбы 
по выведению фальсификата из оборо-
та», а годом позже правительством была 
утверждена «Стратегия повышения каче-
ства пищевой продукции в Российской Фе-
дерации до 2030 года» (далее – Стратегия 
качества продукции), в основу которой бы-
ли положены в том числе принципы, сфор-
мулированные Молочным союзом России. 
Суть документа состоит в том, что он явля-
ется базой для формирования националь-
ной системы управления качеством пище-
вой продукции.

Несанкционированное использование 
тех или иных составных частей продук-
та, а в сельскохозяйственном производ-
стве – лекарственных ветеринарных пре-
паратов, усугубляется отсутствием единой 
информационной системы прослеживаемо-
сти качества пищевой продукции в цепи ее 
производства и обращения. Возможно, раз-
работка и внедрение Россельхознадзором 
электронно-ветеринарной сертификации 
позволит решить эту проблему.

Кроме того, необходима разработка допол-
нительных методов определения показате-
лей качества сырья и готовой продукции.

К сожалению, в стране практически пол-
ностью отсутствует производство многих 

пищевых ингредиентов и субстанций. Сле-
довательно, необходимо налаживание соб-
ственного производства с применением 
современных технологий. В этом должно 
быть задействовано научное сообщество, 
которое, так же как и производство, нужда-
ется в финансовом обеспечении.

В настоящее время процесс борьбы с фаль-
сификатом затягивается, и до сих пор многие 
вопросы в данном направлении не решены.

Немаловажный аспект обсуждаемой 
в статье Стратегии – повышение потреб-
ления населением молочной продукции. 
2016 год был отмечен спадом потребитель-
ского спроса на молочную продукцию. То-
му несколько причин – повышение потре-
бительской цены, «разгул» фальсификата, 
игнорирование социальных проектов для 
населения, антиреклама молока в сред-
ствах массовой информации, отсутствие 
публичных разъяснений и образователь-
ного процесса в дошкольных и школьных 
учреждениях в части полезных свойств раз-
личных групп молочных продуктов. Дав-
но доказано, что культура их потребления 
формируется у человека с детского возрас-
та. В России главный социальный проект, 
созданный для этих целей, – специальная 
программа «Школьное молоко». Ее надо 
рассматривать не только как «двигатель» 
потребления молока, но и как действен-
ный механизм для увеличения объема 
производства и расширения рынка сбы-
та. Возможность проведения своевремен-
ных товарных интервенций в поддержку 
отечественных производителей могла бы 
стать лучшим вложением в перерабаты-
вающую промышленность через социаль-
ную программу «Школьное молоко», воз-
веденную государством на федеральный 
уровень финансирования.

Если «Стратегией повышения качества 
пищевой продукции» государство де-
кларирует заботу о здоровье населения 
и стимулировании потребления им каче-
ственной молочной продукции, то другой 
документ, разработанный Министерством 
здравоохранения Российской Федерации, 
говорит об обратном. Минздрав России 
предложил проект «Стратегии формиро-
вания здорового образа жизни населения, 
профилактики и контроля неинфекцион-
ных заболеваний на период до 2025 года» 
(далее – Стратегия здорового образа жиз-
ни). В случае его принятия в том виде, в ка-
ком он предлагается, «Стратегия развития 
пищевой и перерабатывающей промыш-
ленности РФ на период до 2020 года» по-
теряет актуальность.

Первый критический момент в данном 
документе – это введение обязательного 
использования во всей пищевой отрасли 
только йодированной соли. А между тем 
в технологии производства молочной про-
дукции использование йодированной соли 
невозможно, так как это негативно влияет 
на органолептику молочных продуктов (по-
являются специфические привкусы и запа-
хи, горечь и т. д.). Присутствие йода может 
негативно сказываться на биохимических 
процессах при ферментации, сквашивании, 
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созревании и других важных технологиче-
ских операциях изготовления молочных 
продуктов. Использование йоди рованной 
соли не регламентировано ни в одном 
стандарте в качестве сырья для молочной 
продукции, поэтому необходимо исклю-
чить законодательное закрепление ис-
пользования йодированной соли в молоч-
ной продукции. Безусловно, Молочный 
союз России поддерживает опасения ме-
диков в части сохранения здоровья насе-
ления при имеющемся в РФ йододефиците 
и не против введения каких-либо необхо-
димых профилактических мер по ликвида-
ции этой проблемы, но ни в коем случае не 
за счет обязательного использования йоди-
рованной соли в молочной продукции об-
щего назначения.

Второй критический момент – это пла-
номерное и целенаправленное уменьше-
ние в составе потребительской корзины мо-
лочных продуктов высокой жирности. Мы 
категорически против данной формули-
ровки, так как это приведет к возможному 
исключению из товарооборота сливочного 
и топленого масла, высокожирных и плав-
леных сыров, творожных сыров и десертов, 
сметаны, сливок, консервов из цельного мо-
лока и в итоге погубит все промышленное 
производство. Обезжиренные молочные 
продукты значительно проигрывают клас-
сическим жирным продуктам в богатстве 
вкуса и аромата, так как молочный жир на-
равне с молочным белком является носите-
лем для вкусоароматических соединений. 
При производстве традиционных продук-
тов с высоким содержанием натурального 
молочного жира не требуется использовать 
искусственные пищевые добавки с целью 
улучшить и сохранить их консистенцию, 
а значит, они более «чистые» и физиологи-
чески полезные. Кроме того, есть категория 
населения, например дети, жители Крайне-
го Севера, которым просто жизненно необ-
ходимо употребление молочного жира как 
источника питательных веществ и энергии 
для роста и развития организма.

Все отмеченные моменты, несомненно, 
могут привести к дискредитации молоч-
ных продуктов, сокращению производства 
классических и традиционных продуктов, 
вытеснению их с рынка, к увеличению до-
ли фальсифицированной молочной про-
дукции (растительными жирами) и, как 
результат, полной стагнации молочной от-
расли России.

«Стратегия развития пищевой и пере-
рабатывающей промышленности Россий-
ской Федерации на период до 2020 года» 
затрагивает чуть ли не самый важный во-
прос молочной отрасли – обеспечение 

улучшения экологической обстановки 
в промышленных зонах организаций.

К 2020 году молокоперерабатывающие 
предприятия должны снизить техноген-
ную нагрузку на окружающую среду, сфор-
мировать систему экологического контро-
ля, внедрить экологический менеджмент 
и технологии с применением современных 
энергосберегающих решений и оборудова-
ния. Уже с 2018 года наши предприятия бу-

дут подвергаться штрафам за неисполне-
ние природоохранного законодательства.

Принято считать, что основным воздей-
ствием на окружающую среду молокопе-
рерабатывающих предприятий является 
загрязнение окружающей среды сбросами 
сточных вод. В связи с этим Федеральным 
законом № 7-ФЗ от 10.01.2002 «Об охране 
окружающей среды» для них предусматри-
ваются меры экономического стимулиро-
вания (применение коэффициентов к став-
кам платы за негативное воздействие на 
окружающую среду).

После того как предприятия по производ-
ству молочной продукции отнесли к объек-
там I–II категории в соответствии с крите-
риями отнесения объектов, оказывающих 
негативное воздействие на окружающую 
среду, наш союз активно подключился 
к участию в составлении дорожных карт 
и разработке справочников по наилучшим 
доступным технологиям. Применение та-
ких технологий, осуществление использо-
вания отходов производства и потребления 
с момента образования в собственном про-
изводстве в соответствии с техрегламентом 
или передача этих отходов для использова-
ния в течение срока, предусмотренного за-
конодательством Российской Федерации 
в области обращения с отходами, должны 
помочь предприятиям достичь коэффи-
циента 0 ставки платы «за нанесение вре-
да окружающей среде» и избежать штраф-
ных санкций.

Сегодня, анализируя промежуточные 
итоги, мы должны задуматься над тем, по-
чему «Стратегия развития пищевой и пе-
рерабатывающей промышленности Россий-
ской Федерации на период до 2020 года» 
буксует, почему не строятся новые заво-
ды, почему производственные мощности 
на половину загружены, почему цена за 
литр молока на производстве и на потре-
бительской полке значительно отличают-
ся, наконец, почему без помощи государ-
ства производители должны вкладывать 
собственные средства в охрану окружаю-
щей среды и оставаться один на один с про-
блемами государственного масштаба?

Вопросов много. Безусловно, необходи-
мо их решать, активнее привлекать госу-
дарство, бизнес, науку и отраслевой союз – 
Молочный союз России.

Мы зависли в прыжке, и нерешенные про-
блемы не дают нам приземлиться и закон-
чить начатое. Потому что так и не созданы 
необходимые условия для модернизации 
промышленности. Находясь в уникальной 
ситуации санкций, мы бездарно тратим 
время и не наращиваем собственное про-
изводство.  
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Ульрих 
Маршнер, 
генеральный директор

ООО «Хохланд 
Руссланд»

Непростая экономическая ситуация 
последних лет негативно сказалась на рос-
сийских сыродельных заводах. Громкие 
заявления чиновников о росте производ-
ства российских сыров сопровождаются 
не менее громкими фальсификацион-
ными скандалами и разоблачениями. На 
этом фоне вот уже второй десяток на тер-
ритории России работает и наращивает 
свое производство немецкая компания 
ООО «Хохланд Руссланд». Как работается 
иностранцам на российском рынке, наше-
му журналу охотно рассказал генераль-
ный директор ООО «Хохланд Руссланд» 
Ульрих Маршнер.

Гость: 

Беседовала: 

Ульрих Маршнер: 

«Кавалерийской атакой» 
Россию не возьмешь. Здесь 
нужны продуманная концепция, 
терпение и запас прочности»

от слов к делу 

– Вот уже более 13 лет компания 
ООО «Хохланд Руссланд» успешно рабо-
тает и развивается в России. Если вер-
нуться к истории, скажите, кем было 
принято решение открыть производ-
ство в России?

– ООО «Хохланд Руссланд» работает на 
российском рынке и рынке стран СНГ 
с 2000 года. До этого мы с 1994-го постав-
ляли свою продукцию из Германии. Водо-
разделом для нас стал кризис 1998 года, 
когда за день импортные товары подо-
рожали где-то на 40%, и, соответствен-
но, наши продажи резко упали. Именно 
в августе – сентябре 1998 года правлени-

Благодаря усилиям наших 
технологов и сотрудников 
отдела закупок мы 
достаточно быстро нашли 
замену ингредиентам, 
попавшим под действие 
антисанкций.
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ем Hochland AG (ныне Hochland SE) было 
принято решение начать проект по лока-
лизации производства. Мы знали по опы-
ту развития наших продаж в Польше, что 
рано или поздно нужно на стратегическом 
для нас рынке, а российский рынок являлся 
и является таковым, не только продавать, 
но и производить.

– Как вы восприняли предложение воз-
главить российское отделение компании? 
С какими трудностями вам пришлось 
столкнуться?

– Я возглавлял проект по созданию про-
изводства в России и одновременно являл-
ся экспортным менеджером Hochland AG, 
отвечавшим за экспорт продукции во всю 
Восточную Европу (за исключением Поль-
ши, где у нас уже было собственное произ-
водство). Поэтому все нюансы проекта мне 
были знакомы. Первоначально мы орга-
низовали ограниченное собственное про-
изводство на арендованных у компании 
«Эрманн» площадях. Есть производство, 
следовательно, его должен кто-то возгла-
вить. Как ни покажется странным, но пред-
ложение стать генеральным директором 
ООО «Хохланд Руссланд» для меня было 
неожиданным, и я согласился, но при усло-
вии: только на один год. Это вызвало не-
которое возмущение у членов правления. 
Между тем уже прошло 16 лет...

Трудности? Да, были, и их было немало: 
понять российское законодательство, где 

от слов к делу 

купить качественное сырье, нужно было 
набрать сотрудников и их обучать, приоб-
рести землю под строительство, получить 
газ, решить вопрос со строительной компа-
нией и т. д.

– На первом этапе становления налажи-
ванием производства занимались россий-
ские специалисты или их иностранные 
коллеги?

– Проект был создан нашими немец-
кими специалистами. Они участвовали 
в строительстве, монтаже оборудования, 
налаживании технологического процес-
са, установки программного обеспечения, 
создании процессов и процедур. Но основ-
ной упор с самого начала был сделан на 
российских сотрудников. С первых дней 
в штате компании был только один нерос-
сийский сотрудник – я. Конечно, сначала 
многие наши немецкие специалисты при-
езжали, чтобы обучать своих российских 
коллег, помочь им в решении возникаю-
щих вопросов. И российские сотрудники 
«первого призыва» ездили в Германию 

обучаться. Ныне мы сами в состоянии об-
учить новых сотрудников.

– Спустя 13 лет, как вы считаете, ин-
вестиции Hochland SE в Россию оправда-
ли себя?

– Да, полностью. Это видно и в том, что, 
помимо нашего первого и головного заво-
да в Раосе в Московской области (поселок 
в Раменском районе, недалеко от Новоря-
занского шоссе), мы купили, реконструиро-
вали и расширили второй завод в Белгород-
ской области. Российский рынок для нашей 
группы – стратегический рынок. И кризи-
сы этому не помеха.

– Кого вы считаете своими конкурента-
ми на российском рынке, если такие есть?

– Без конкурентов было бы скучно. И они 
у нас, конечно, есть на всех рынках, где мы 
работаем. В самом широком смысле лю-
бой производитель, который предлагает 
продукты на хлеб (масло, колбаса, спреды 
и тд.), является нашим конкурентом. В бо-
лее узком смысле это такие компании, как 

Мы стали крупнейшим производителем сыров в РФ. 
Наши бренды – «Хохланд», «Альметте» и «Фетакса» – 
знают и ценят очень многие российские потребители. 
Ценят именно по неизменному качеству нашей 
продукции.
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от слов к делу 

«Валио», «Лакталис», «Карат», Рязанский за-
вод плавленых сыров и многие другие.

– Введение эмбарго как-то отразилось 
на производстве? Быстро ли вы нашли за-
мену поставляемым ингредиентам из-за 
рубежа или, может быть, эта проблема 
до сих пор актуальна?

– Эмбарго отразилось, но, слава богу, 
в меньшей степени, чем это имело место 
быть у некоторых других, так как мы уже 
успели локализоваться во многом. Благода-
ря усилиям наших технологов и сотрудни-
ков отдела закупок мы достаточно быстро 
нашли замену ингредиентам, попавшим 
под действие антисанкций.

– Для производства своей продукции вы 
используете только качественное молоко 
и молочные компоненты. Ваши поставщи-
ки – это российские производители или 
присутствуют и иностранные? И в каких 
регионах закупаете исходный продукт?

– Надо различать производство плавле-
ных и творожных сыров. Что касается плав-
леных сыров, то их создание начинается не 
с закупки молока, а с поиска качественных 
полутвердых сыров (прежде всего, сыра 
чеддер), сливочного масла и обезжиренно-
го молока. Мы их приобретаем как в Рос-
сии, так и в Белоруссии, или где это воз-
можно, на мировом рынке. Что касается 
России, то наш стратегический партнер по 
сыру чеддер – ООО «Городской молочный 
завод «Лискинский» (Воронежская область, 
г. Лиски), да и многие другие поставщики 
в разных регионах европейской части РФ, 
которые с нами сотрудничают уже давно. 
При этом каждый поставщик тщательно 
проверяется по качеству поставляемой про-
дукции, проходит регулярные аудиты свое-
го производства.

А вот на нашем заводе в Белгородской 
области производство начинается с закуп-
ки сырого молока. И там у нас есть давние 
проверенные крупные поставщики, кото-
рые в течение многих лет поставляют нам 
качественное молоко.

– Сегодня, мне кажется, только лени-
вый не упрекает нашу молочную отрасль 
в некачественной и фальсифицированной 
продукции. На ваш взгляд, действительно 
ли такая сложная ситуация сегодня сло-
жилась в России с качественной молочной 
продукцией, и какой выход видите вы?

– Надо отметить, что использование 
растительных жиров началось в массовом 
масштабе еще до введения эмбарго. Уже 
в 2013 году был зафиксирован всплеск их 
применения в молочной продукции. С чем 
это связано? На мой взгляд, с неконкурен-

Ульрих Маршнер:
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страдать сильно, и часть потребителей от-
вернулась от сыров вообще.

Думаю, что борьбу с фальсификатом 
нужно начинать прежде всего с правиль-
ной маркировки на упаковке, то есть с те-
ми производителями, кто не указывает 
честно на этикетке, что в его продукте со-
держится растительный жир. Но это по-
требует немало ресурсов государства, ко-
торых сегодня нет.

Ну а идея власти сделать маркировку про-
дуктов с растительными жирами по подо-
бию табачных изделий: «Минздрав пре-
дупреждает...», во-первых, возводит в ранг 
«вредных продуктов» всю продукцию с рас-
тительными жирами, что не соответствует 
действительности, и во-вторых, делает по-
дарок фальсификаторам, ибо те вообще не 
указывают растительные жиры и поэтому 
не подпадают под действие такой марки-
ровки. И таким образом еще больше произ-
водителей уйдет «в тень». Невольно как-то 

вспомнилась мне известная фраза Виктора 
Степановича: «Хотели как лучше...»

– Если сравнивать «Хохланд Руссланд» 
2003 и 2016 годов, что изменилось за это 
время?

– Размах нашей операции. Мы стали круп-
нейшим производителем сыров в РФ. Наши 
бренды – «Хохланд», «Альметте» и «Фетак-
са» – знают и ценят очень многие россий-
ские потребители. Ценят именно по неиз-
менному качеству нашей продукции.

– Если позволите, несколько личных во-
просов: вы родились на территории быв-
шей ГДР или ФРГ? Если на территории ГДР, 
это как-то сказалось на вашей карьере?

– Я родился на юге ГДР, в Рудных горах, на 
границе с Чехией. Поскольку штаб-кварти-
ра Hochland SE – баварской фирмы – тоже 
расположена в горах, то, видимо, ментали-
теты достаточно близки. По своему воспи-
танию и жизненному опыту мне, конечно, 
российская культура, история и люди бли-
же, чем людям в бывшей ФРГ, хотя надо от-
дать должное баварцам, они очень хорошо 
ладят с русскими.

– Как вы считаете, сегодня бизнес в по-
литике или вне политики? Почему?

– Бизнес поневоле в политике, так как 
санкции и антисанкции, конечно, не оста-
ются без последствий для бизнеса. Хоро-
шо то, что российские власти, несмотря 
на обострение отношений между Россией 
и Западом, продолжают положительно от-
носиться к западным инвесторам. Мы это 
чувствуем как в Раменском районе Москов-
ской области, так и в Белгородской области 
и в нашем Прохоровском районе на практи-
ке. Это вселяет надежды.

– Как иностранным компаниям сегодня 
работается в России? РФ интересна для ин-
вестиций?

– Как я уже сказал, работается нормаль-
но. Иногда хотелось бы поменьше прове-
рок и изменений в законодательстве, но 
это, видимо, долгий процесс.

– Вы бы посоветовали своим коллегам 
открывать бизнес в России?

– Основную роль, что касается решения 
открывать или не открывать бизнес в Рос-
сии, играет, на мой взгляд, ответ на вопрос: 
есть ли потенциал рынка для твоего продук-
та или твоей идеи в России и хватит ли у те-
бя сил и терпения? «Кавалерийской атакой» 
Россию не возьмешь, нужны продуманная 
концепция, терпение и запас прочности. Ес-
ли все это есть, то российский рынок вполне 
может быть весьма интересным. 

тоспособностью сыров российского про-
изводства по ценовому признаку. Поэто-
му многие сыроделы решили заменить 
в процессе производства молочный жир 
растительным, что само по себе, конечно, 
не наказуемо, если честно это указывать 
на упаковке. К сожалению, многие об этом 
условии «забыли», так как «настоящий» 
сыр стоит дороже. И таким образом нача-
лась деградация категории сыров, как не-
сколько лет раньше это произошло с гла-
зированными сырками. Качество начало 
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Для молокоперерабатывающего пред-
приятия Apostels – производителя продук-
ции с коротким сроком хранения – обеспе-
чение качества является первостепенной 
задачей. Все соответствующие мероприя-
тия планируются и выполняются с исполь-
зованием CSB-System, модуль управления 
качеством занимает в системной архитек-
туре центральное место.

Руководство Apostels уделило большое вни-
мание поиску комплексного IT-решения. 
«Мы искали поставщика с большим опытом 
в реализации проектов на производстве ско-
ропортящейся продукции. Компания CSB ре-
ализовала целый ряд таких успешных про-
ектов в рыбной и мясной отраслях, именно 
поэтому мы приняли решение о сотрудни-
честве», – поясняет Костас Коуркоутас, IT-ди-
ректор предприятия Apostels. Бьёрн Скупин, 
руководитель проекта компании CSB: «80% 
всех требований Apostels мы смогли охва-
тить уже в стандартном варианте решения. 
Для учета индивидуальных требований в те-
чение четырех дней мы разработали концеп-
цию решения, которая полностью устроила 
руководство предприятия».

Реализация проекта по внедрению на-
чалась в 2009 году, были инсталлирова-
ны практически все модули CSB-System: 
Business Intelligence, EDI, управление но-
мерами отгрузочных единиц, управление 
качеством, снабжение, склад, техническое 
обслуживание, прослеживание продукции 
(информационная система о партиях), про-
изводство, сбыт, управление маршрутами, 
расчеты за транспортно-экспедиционные 
услуги, учет персонала и рабочего време-
ни, контроль терминальных данных и кон-
троль доступа, финансовая бухгалтерия, 
учет затрат, учет основных средств и мо-
бильные приложения (M-ERP). В настоя-
щий момент предприятие располагает ком-
плексным решением для управления всеми 
его областями. Система характеризуется вы-
соким уровнем интеграции, благодаря чему 
каждый программный модуль связан с це-
лым рядом существенных параметров.

Управление техническим 
обслуживанием
Apostels особенно гордится организаци-

ей технического обслуживания на пред-
приятии. В этой области процессы отла-
жены настолько четко, что впечатлен был 
даже аудитор IFS. Уже в течение четырех 
лет предприятие имеет сертификат IFS 
High Level. Использование CSB-System при 
аудитах обеспечивает предприятию наи-
высшие баллы. «На нашем предприятии 
теперь ничего не теряется и не забывает-
ся. Задания на профилактическое обслу-
живание оборудования создаются автома-
тически системой CSB, при этом внешние 
фирмы получают задания заранее, за один 
месяц», – говорит Костас Коуркоутас. За-
дания на текущее обслуживание, напри-
мер на проведение смазочно-заправоч-
ных работ, выдаются непосредственно 
операторам установок. Ремонтные рабо-
ты, выполняемые непосредственно на ме-
сте, регистрируются в системе с исполь-
зованием промышленного компьютера 
CSB-Rack. В остальных случаях задание на 
ремонт регистрируется в системе и пере-
дается в модуль управления техническим 
обслуживанием. Руководитель производ-
ства имеет наглядный обзор этапов вы-
полнения заданий с указанием времени 
и может назначать сотрудников для про-
ведения ремонта.

Производство
Производство на Apostels выполняет-

ся с  соблюдением самых высоких требо-
ваний к гигиене и безопасности продук-
ции. Оно начинается со строгого контроля 
принимаемого сырья и материалов, реги-
страция соответствующих данных выпол-
няется на заводе с использованием двух 
промышленных компьютеров CSB-Rack. 

Испанское дочернее предприятие Hispano, 
поставляющее огурцы для производства 
традиционной греческой закуски дзадзи-
ки, также интегрировано в систему CSB. 
Данные для маркировки ящиков и палет 
с огурцами передаются системой в режи-
ме онлайн на товарный вход, где распеча-
тываются соответствующие этикетки. На 
товарном входе производится этикетиро-
вание и всех других поступающих товаров. 
С использованием мобильных терминалов 
считываются этикетки поставщиков, кото-
рые преобразуются в данные внутренних 

Дзадзики, а также цацики, 
тцатцики – холодная закуска 
из йогурта, свежего огурца 
и чеснока – традиционное 
блюдо греческой кухни.

штриховых кодов предприятия Apostels. 
Созданные таким образом новые этикетки 
наносятся на упаковочный материал при-
нимаемой продукции. Эта процедура необ-
ходима, так как не все поставщики могут 
выполнять требования Apostels по штрихо-
вому кодированию своей продукции.

При сканировании этикеток при прием-
ке товаров информация передается и в бух-
галтерию. При использовании в производ-
стве тех или иных материалов их этикетки 
вновь сканируются, и, при необходимости, 
автоматически создается задание на заказ 
дополнительного количества сырья. Склад-
ские запасы предприятия Apostels мини-
мальны, так как производство ориентиро-
вано на быстрое использование сырья.

На основе заказов клиентов, поступа-
ющих посредством EDI, CSB-System соз-
дает рабочие задания. Руководство пред-
приятия имеет возможность планировать 
производство и гибко реагировать на по-
желания клиентов. Для особых сезонных 
продуктов, к которым относится дзадзи-
ки, оперативная гибкость является осно-
вой для надежного выполнения поставок 
и исключения сбоев в работе.
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Управление рецептурами также осущест-
вляется с использованием CSB-System. Со-
трудники производства регистрируются 
в системе и получают задания на обработ-
ку рецептур. Весовой контроль при создании 
партии продукции выполняется с примене-
нием весовых датчиков. Действия персона-
ла направляются посредством наглядных 
указаний на экране, либо с использовани-
ем сигнальных ламп, включающихся при 
превышении допустимых отклонений от 
требуемого веса. Весь процесс обработки 
рецептуры регистрируется в системе. При 
недопустимых отклонениях веса система 
прерывает обработку рецептуры и вызыва-
ет на экран модуль управления качеством. 
Сотрудники получают информацию, отно-
сящуюся только к их непосредственной де-
ятельности, наблюдение за процессом в це-
лом является компетенцией управляющего 
персонала. Управляющий персонал получа-
ет информацию на своих рабочих станци-
ях или на смартфонах и может вносить из-
менения в процесс или отвечать на вопросы 
сотрудников. С помощью удаленного досту-
па могут быть вызваны изображения камер 
наблюдения на производстве. Это позволя-

результатами, полученными в лаборато-
рии и от датчиков. «Наша система построе-
на так, что сотрудники отдела управления 
качеством являются высшей инстанцией 
для запрета или разрешения в производ-
стве и регулярно опрашиваются системой 
на предмет принятия решения. Ни одно 
сырье не будет допущено в производство 
и ни один продукт не будет отгружен кли-
енту без соответствующего разрешения», – 
говорит Костас Коуркоутас, директор по 
IT-предприятия Apostels.

Потери сырья в весе при хранении и в про-
изводстве учитываются посредством дубли-
рования складского счета каждого вида сы-
рья без учета и с учетом потерь. При этом 
регистрируется также информация о месте 
и причине возникновения потерь.

ет следить за ходом и правильностью обра-
ботки рецептуры. В отношении управления 
персоналом CSB-System выполняет не толь-
ко контроль доступа и учета рабочего време-
ни, но и использование рабочего инвентаря.

При такой непрерывной информацион-
ной структуре на предприятии относитель-
но легко организовать точное разделение 
продукции по партиям для обеспечения 
прослеживаемости. Расфасовка продукции 
организована по тем же принципам, что 
и производство. Операторы агрегатов и ма-
шин получают задания непосредственно на 
рабочие места, оборудованные CSB-Rack. Си-
стема работает настолько гибко, что отдель-
ные партии могут быть расфасованы частя-
ми, тем не менее соблюдается единство 
и однозначность информации о партиях.

Для повышения надежности при выпол-
нении заданий руководители подразделе-
ний, в дополнении к вводу информации 
в систему с использованием CSB-Rack, обя-
заны расписаться на каждом из распечатан-
ных бланков заданий. Планы отбора проб 
в рамках контроля качества передаются 
системой во все подразделения предприя-
тия, кроме того, система управляет всеми 

Склад и отгрузка 
готовой продукции
Готовая продукция поступает из произ-

водства на склад, где автоматически этике-
тируется. Благодаря прямому сообщению 
между складом и производством гаранти-
руется точная регистрация потерь и нали-
чие на складе только готовых к отгрузке 
клиентам товаров.

Несмотря на то, что готовая продукция 
отгружается клиенту лишь спустя 24 ча-
са, общий процесс производства, включая 
складские работы, ориентирован на вы-
полнение заказа точно в срок. После весо-
вого контроля палеты, предназначенные 
для отгрузки клиентам, упаковываются. 
Эти работы выполняются вручную пятью 
сотрудниками в смену. Так как заказы не 
имеют определенного заданного объема, 
эта работа на Apostels пока не автоматизи-
рована. При принятии на склад и отгруз-
ке готовой продукции информация реги-
стрируются с использованием мобильных 
сканеров для обеспечения в дальнейшем 
автоматического создания товарно-транс-
портных накладных и счетов.

Сотрудничество с компаний CSB-System 
Костас Коуркоутас оценивает положитель-
но: «В моем представлении CSB-System яв-
ляется комплексным решением, с помо-
щью которого можно интегрировать все 
предприятие». В качестве дальнейших ша-
гов предприятие Apostels планирует инте-
грировать, наряду с производством дзадзи-
ки, также и производство йогуртов. 
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Тульская область 

< 160 предприятий 

переработки

180 тыс. личных подсобных 

хозяйств

< 240 сельскохозяйственных 

предприятий

500 крестьянских (фермерских) 

хозяйств)
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регионы

РЕГИОН С РАЗВИВАЮЩИМСЯ 
СЕЛЬСКИМ ХОЗЯЙСТВОМ

– Дмитрий Вячеславович, каково теку-
щее положение дел в АПК области?

– Действительно, на сегодняшний день 
сельское хозяйство в регионе динамично 
развивается. Это связано с постановкой кон-
кретных задач – модернизация действующих 
и создание новых производств, обеспечение 
жителей основными продуктами питания.

Мы активно возвращаем земли в сельско-
хозяйственный оборот, увеличиваем по-
севную площадь. Например, в 2016 году об-
щая площадь посевов превысила 820 тыс. га, 
а под зерновыми культурами – 570 тыс. га. 
Конечно, есть еще земли, которые не ис-
пользуются, но те цифры, что я назвал, – это 
максимальные посевные площади в регио-
не за последние 14 и 18 лет соответственно.

Регион сохраняет ведущие позиции 
в стране по производству картофеля 
и  рапса. Активно ведется работа по заклад-
ке новых садов интенсивного типа. В отрас-
ли животноводства постепенно налажива-
ем производство мяса свинины и птицы, 
яйца куриного.

Да, проблемы тоже есть, мы открыто го-
ворим о них. Сложным остается молоч-
ное направление – здесь пока не достигли 
устойчивого роста. Нужно приложить нема-
ло усилий, чтобы обеспечить жителей мя-
сом говядины. Но я уверен, что со временем 
и эти задачи будут решены.

– Давайте более подробно остановимся 
на мясной и молочной отраслях. Что из 

Пожалуй, сегодня Тульская область является регионом с возрождающимся сельским хозяйством. 
АПК области насчитывает более 240 сельскохозяйственных предприятий, 500 крестьянских 
(фермерских) хозяйств, 180 тыс. личных подсобных хозяйств, более 160 предприятий переработки. 
С каждым годом область увеличивает посевные площади, что позволило в 2016 году, несмотря 
на неблагоприятные погодные условия в период уборки урожая, собрать свыше 1,6 млн тонн зерна. 
Перерабатывающие предприятия региона входят в список лучших предприятий России. Как удается 
руководству области удерживать лидирующие позиции и с какими проблемами сталкиваются 
тульские аграрии, нашему изданию рассказал заместитель председателя правительства Тульской 
области, министр сельского хозяйства Тульской области Дмитрий Миляев.

себя представляют данные направления 
тульского сельского хозяйства?

– По итогам 2014 и 2015 годов Тульская 
область была отмечена в числе лидеров по 
приросту производства молока.

Вместе с тем в натуральных величинах 
мы пока далеко не самый молочный реги-
он. Так, в 2015 году общий объем произве-
денного молока составил 187,5 тыс. тонн. 
Это не тот объем, которым можно похва-
статься.

Но для нас примечателен тот факт, что 
в 2014 году, впервые с 1997-го, нам уда-
лось преодолеть спад и обеспечить пусть 
и не очень значительный, но все же при-
рост. В 2015 году положительный тренд 
продолжился, прирост к уровню 2014 года 

Беседовала: Гость: Светлана 
Клепикова

Дмитрий 
Миляев, 

заместитель председателя 
правительства Тульской области,
министр сельского хозяйства
Тульской области

Тульская 
область



28 молочная промышленность   №1 (60) 2017

составил 105,6%. В 2016-м объем производ-
ства остался на уровне 2015 года.

Во многом это стало возможным благо-
даря завершению реализации в Ясногор-
ском районе крупного проекта по строи-
тельству животноводческого комплекса 
на 4800 голов фуражных коров. Речь идет 
о компании «Интеркрос Центр». По итогам 
2015 года этот производитель в общерос-
сийском рейтинге, составленном Центром 
изучения молочного рынка, занял высокое 
четвертое место по объему произведенного 
молока с показателем почти 40 тыс. тонн. 
На сегодняшний день комплекс насчитыва-
ет более 8 тыс. голов крупного рогатого ско-
та, из которых более 4 тыс. – коровы.

В общей сложности в регионе производ-
ством молока занимаются 57 хозяйств, из 
которых 7 оснащены мощностями по пере-
работке молока.

Кстати, стоит отметить, что уверенный 
рост по производству молока демонстри-
руют сейчас крестьянские (фермерские) 
хозяйства. В Программе социально-эко-
номического развития Тульской области 
до 2021 года молочная отрасль определе-
на в качестве приоритетной. Было время, 
когда в регионе производилось до 400 тыс. 
тонн молока в год. Так что нам есть к че-
му стремиться.

Что касается мяса, то мы также работаем 
над увеличением объемов его производ-
ства. К примеру, в этом году возобновило 
свою работу племенное хозяйство «Лаза-
ревское» – крупнейший в регионе произ-
водитель свинины. В активной фазе ре-
ализация значимого проекта компании 
«Мираторг» – одного из крупнейших про-
изводителей мяса в России.

Объем производства мяса птицы пре-
вышает потребность региона в этом про-
дукте, особенно с учетом завершения 
строи тельства птицеводческого комплек-
са компании «Воловский бройлер». Поэто-
му мясо птицы реализуется в том числе за 
пределами региона.

– Как контролируется качество молока?
– В хозяйствах проводится анализ сырого 

молока на органолептические и физико-хи-
мические показатели. Также отбираются 
и отправляются пробы молока в ветеринар-
ные лаборатории для проверки на соответ-
ствие требованиям Технического регламен-
та (далее – ТР ТС). Каждая партия молока 
сопровождается ветеринарным сопроводи-
тельным документом после проведения ве-
теринарно-санитарной экспертизы.

Кроме того, входной контроль качества 
молока обеспечивается на предприятиях, 
осуществляющих переработку молока.

– Находит ли в области развитие МРС? 
Насколько востребована его продукция?

В последнее время интерес фермеров воз-
рос к козоводству. Появились фермы по про-
изводству и переработке козьего молока.

– Как осуществляется ветеринарный 
контроль за состоянием КРС в хозяй-
ствах? Какие профилактические меры 
проводятся для предотвращения заболе-
вания животных?

– Конечно, без этого просто нельзя. Еже-
годно разрабатывается план ветеринар-
но-профилактических и противоэпизооти-
ческих мероприятий, которые проводятся 
в хозяйствах всех форм собственности.

Обязательными мероприятиями являют-
ся исследования КРС на лейкоз, бруцеллез, 
лептоспироз, туберкулез; вакцинация про-

тив сибирской язвы, бешенства, лептоспи-
роза; обработки против гельминтов и ги-
подерматоза.

Кстати, отмечу, что по лейкозу в 2016 го-
ду обследовано 83 тыс. голов КРС, больных 
лейкозом животных выявлено в 10 раз 
меньше, чем в 2015-м, ликвидировано три 
неблагополучных пункта по лейкозу КРС.

– С какими проблемами столкнулись 
животноводы в 2016 году?

– Наверное, не ошибусь, если скажу, что 
наибольшую угрозу представляет напря-
женная эпизоотическая обстановка по аф-
риканской чуме свиней и заразному узел-
ковому (нодулярному) дерматиту КРС. 
В ряде регионов России, в том числе со-
седних с Тульской областью, отмечены 
вспышки АЧС, нодулярный дерматит про-
ник в регионы ЦФО.

В целях профилактики данных заболе-
ваний проводится комплекс мер, направ-
ленных на недопущение возникновения 
данных заболеваний: мониторинговые 
исследования на АЧС проб биоматериала 
и свиноводческой продукции, контроль за 
перемещением животных; проводится вак-
цинация КРС против заразного узелкового 
(нодулярного) дерматита, разработаны и до 
всех хозяйств доведены памятки по профи-
лактике АЧС и нодулярного дерматита.

В результате системной работы нам уда-
лось не допустить у себя поражения скота 
названными заболеваниями, обеспечить 
эпизоотическое благополучие региона.

– Для получения качественной молоч-
но-мясной продукции необходима хо-
рошая кормовая база. Все ли хозяйства 
в полном объеме обеспечены кормами?

– В 2016 году ситуация оказалась несколь-
ко сложнее, чем в 2015-м. Это обусловлено 
дождливой погодой в период уборки уро-
жая. Вместе с тем, с учетом остатков про-
шлого года, хозяйства обеспечены кормами.

Кроме того, хозяйства приобретают 
комбинированные корма. В основном это 
наши региональные производители ком-
бикормов.

– Устраивает ли фермеров качество кор-
мов? Как ведется контроль за качеством 
корма со стороны региональных вла-
стей, или этот вопрос находится в веде-
нии фермеров?

– Забота о заготовке качественных кормов, 
конечно, лежит в первую очередь на плечах 
самих хозяйств. Каждый ответственный ру-
ководитель старается провести полноцен-
ную заготовку кормов, обеспечить необхо-
димый рацион кормления для получения 
высоких производственных показателей.

Вместе с тем еще раз отмечу, что в реги-
оне работает ряд предприятий, производя-

820 тыс. га
в 2016 году общая площадь 
посевов превысила 
820 тыс. га, а под зерновыми 
культурами – 570 тыс. га. 
Конечно, есть еще земли, 
которые не используются, 
но те цифры, что я назвал, – 
это максимальные посевные 
площади в регионе за 
последние 14 и 18 лет 
соответственно.

регионы

– В регионе поголовье мелкого рогатого 
скота ежегодно увеличивается. Сейчас в хо-
зяйствах всех категорий насчитывается свы-
ше 77 тыс. голов овец и коз. Как правило, 
предпочтение МРС отдают фермерские хо-
зяйства, а также граждане, которые ведут 
свое личное подсобное хозяйство.

Есть и свое племенное предприятие 
по разведению овец романовской породы.
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щих комбинированные полнорационные 
корма для сельскохозяйственных живот-
ных и птиц. Эти производители зарекомен-
довали себя как надежные партнеры наших 
крестьян, имеют необходимые мощности 
для удовлетворения потребностей наших 
животноводческих хозяйств.

Вдобавок к этому совсем недавно состоя-
лось открытие завода по производству пре-
миксов и кормовых добавок. Проект реали-
зован венгерской компанией «Агрофид».

Исследования качества кормов проводят-
ся в ветеринарных лабораториях области. 
Могу сказать, что жалоб на качество произ-
водимых нашими предприятиями комби-
нированных кормов со стороны животновод-
ческих хозяйств в текущем году не поступало.

– Как изменилась ситуация в регионе 
с обеспечением населения молочно-мяс-
ной продукцией за годы эмбарго?

– В целом пищевая и перерабатывающая 
промышленность Тульской области функ-
ционирует устойчиво и по-прежнему яв-
ляется одной из наиболее инвестицион-
но-привлекательных отраслей региона.

Регион в необходимой мере обеспечен 
мощностями по переработке зерновых 
и зернобобовых культур, рапса, сахарной 
свеклы. Возможности по переработке мо-
лока и выпуску широкого ассортимента мо-
лочной продукции с запасом, то есть превы-
шают объемы производства сырого молока. 
Так что отрасли молочного скотоводства 
есть куда стремиться. Сельскохозяйствен-
ные производители, занимающиеся произ-
водством молока, стали ориентироваться на 
создание своих цехов по переработке моло-
ка. Мы, со своей стороны, финансовыми ме-
рами стимулируем эту заинтересованность.

В 2015 году завершилась реконструк-
ция мясоперерабатывающего комплекса 
племенного хозяйства «Лазаревское». Со-
всем недавно компанией «Воловский бро-
йлер» завершено строительство произ-
водственного комплекса по переработке 
мяса цып лят-бройлеров. В следующем го-
ду предприятие планирует выйти на пол-
ную производственную мощность. А это 
ни много ни мало более 50 тыс. тонн мя-
са птицы, что позволит почти вдвое увели-
чить объемы регионального производства. 
В этом году предприятие сетевого ритейла, 
компания «СПАР – Тула», открыло собствен-
ное производство по переработке мяса.

Также в этом году в активную стадию ре-
ализации проекта вступила одна из круп-
нейших в стране компаний – «Мираторг». 
Компания уже завершила строительство 
фермы крупного рогатого скота мясного на-
правления в Чернском районе, ведет строи-
тельство в Одоевском и Белевском районах. 
Весь проект предполагает строительство 10 
животноводческих ферм крупного рогато-

регионы

как проект компании «Мираторг», но от 
этого не менее важен для региона.

Наличие мощностей по переработке явля-
ется основой для дальнейшего развития от-
расли мясного и молочного животноводства.

– Как вы считаете, аграрии, фермеры – 
люди консервативные или прогрессивные?

– Задача агропромышленного комплек-
са не только в том, чтобы накормить 
страну продуктами собственного произ-
водства здесь и сейчас. Она заключается 
в  том, чтобы сделать нашу продукцию 
конкурентоспособной по качеству, цене, 
ассортименту по отношению к продук-
ции иностранных производителей. Конку-
рентоспособной в любых экономических 
условиях, с санкциями и без них. Сегодня 
это поняли многие. Поэтому стремление 
к развитию, заинтересованность во внед-
рении новых технологий, поиск решений 

по повышению эффективности производ-
ственных процессов сегодня побеждают.

– Как в регионе поддерживают сель-
хозпроизводителей и фермеров?

– Мы стараемся максимально эффектив-
но расходовать средства государственной 
поддержки, чтобы обеспечить всем аграр-
ным предприятиям равный доступ к мерам 
господдержки. При этом рассчитываем не 
только на средства федерального бюджета, 
но и ищем свои пути помощи нашим кре-
стьянам и фермерам.

В целях организации сбора молока, произ-
веденного в фермерских и личных подсоб-
ных хозяйствах, региональным бюджетом 
компенсируется часть затрат на приобрете-
ние и установку молокоприемных пунктов, 
оснащенных необходимым оборудованием 
для проверки качества.

На федеральном уровне установлено суб-
сидирование 1 кг реализованного сельско-
хозяйственными производителями и фер-
мерскими хозяйствами молока. Личные 
подсобные хозяйства этой формой под-
держки не охвачены. На региональном 
уровне было принято решение поддержать 
и такие формы хозяйствования. За счет 
средств бюджета Тульской области ЛПХ хо-
зяйствам выплачивается субсидия по став-
ке 3 руб. на 1 литр реализованного молока 
на молокоприемные пункты или перераба-
тывающие предприятия.

Кроме того, сельскохозяйственные ко-
оперативы могут получить финансовую по-
мощь на приобретение коров.

Для организации собственной переработ-
ки субсидируется приобретение оборудова-
ния для переработки молока и производ-
ства сыров.

Все эти меры поддержки, наряду с феде-
ральными формами помощи, направлены на 
обеспечение стабильности и роста в отрасли.

У нас хороший потенциал для дальнейше-
го роста, обусловленный прежде всего нали-
чием мощностей по переработке сельскохо-
зяйственной продукции, молока, мяса.

– Какие задачи стоят перед отраслью 
в 2017 году и последующие годы?

– В 2017-м мы планируем продолжить ра-
боту по вовлечению неиспользуемых зе-
мель в оборот. Перед нами стоит задача 
к 2021 году увеличить посевные площади 
до 1,0 млн га, а валовой сбор зерновых – 
до уровня 2,0 млн тонн.

В целях снижения зависимости от погод-
ных условий мы организовываем работу по 
созданию дополнительных мощностей по 
хранению сельскохозяйственной продук-
ции, строительству сушильно-сортироваль-
ных комплексов, обновлению парка техники.

Нам необходимо укрепить позиции реги-
она в молочной и мясной отраслях. 

77 тыс. голов
Сейчас в хозяйствах всех 
категорий насчитывается 
свыше 77 тыс. голов овец и коз. 
Как правило, предпочтение 
МРС отдают фермерские 
хозяйства, а также граждане, 
которые ведут свое личное 
подсобное хозяйство.

го скота мясного направления. Для целей 
реализации проекта компанией-инвесто-
ром приобретено в собственность на тер-
ритории Тульской области 60 тыс. га земель 
сельскохозяйственного назначения, кото-
рые до этого пустовали.

Продолжается реализация мясного проек-
та компанией «Тульский бык» в Веневском 
районе. Он, конечно, не столь масштабен, 
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Марка «Лосево» хорошо 

известна ценителям 

молочной продукции 

Ленинградской области. 

Предприятие:
ООО «Молочный завод 

«Лосево»

Выпускаемая молочная 
продукция: 

бренд «Лосево»: молоко, 
сливки, сливочное 

масло, творог, творожная 
масса, йогурты, кефир, 

ацидофилин, бифилайф, 
молочная сыворотка, 

сыры, в том числе и сыр 
«Лосево», изготовленный 

по итальянской технологии.

Производственные мощности: 
рассчитаны на переработку 
60 тыс. тонн молока в сутки. 

Сегодня перерабатывают 
25 тыс. тонн молока в сутки.

На предприятии работает: 
130 человек

фоторепортаж 
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Текст: 
Светлана 
Клепикова

ИТАЛЬЯНСКИЕ 
ТЕХНОЛОГИИ 
С РУССКОЙ ДУШОЙ

Марка «Лосево» хорошо известна це-
нителям молочной продукции Ленин-
градской области. Это широкий ассорти-
мент, в который входит молоко, сметана, 
различные йогурты, а в конце 2013 года 
к списку выпускаемых продуктов добави-
лись и сыры.

Вся продукция представлена в сети фир-
менной торговли, но и торговые сети, та-
кие как «Перекресток», «Лента» и др., в по-

Фото: 
Нина 
Слюсарева

следнее время проявляют интерес к бренду 
«Лосево». И теперь на полках этих магази-
нов можно увидеть молочную продукцию 
с яркой этикеткой «Лосево».

В чем же популярность данного бренда? 
Прежде всего в натуральности продукта. 
Поскольку вся продукция произведена из 
настоящего коровьего молока высшего ка-
чества, ее срок хранения небольшой – от 
трех до пяти суток.

фоторепортаж 
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К сожалению, пока в Италию наши специалисты 
не ездили: Производству сыров мы учились 
у итальянцев. Они неоднократно приезжали 
к нам на производство. Мы некоторое время 
стажировались в Москве у итальянского 
технолога. И все же сыры, которые мы 
производим, – российского производства. 
Несмотря на итальянские технологии, в них 
вложена русская душа. Возможно, поэтому они 
так приглянулись нашим потребителям

фоторепортаж 
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Как объяснила нам директор завода Татья-
на Нечаева, сырого молока собственной фер-
мы недостаточно, поэтому приходится заку-
пать продукт у других хозяйств. Но это никак 
не влияет на производство, так как в группе 
компаний «Лосево» завод - это полностью ав-
тономное подразделение, которое одинаково 
жестко проверяет качество молока со своей 
и партнерских ферм. «Сырое молоко долж-
но быть с низким содержанием соматических 
клеток. Кислотность, плотность, жир и белок 
должны соответствовать показателям молока 
высшего сорта, а также в таком сырье не в ко-
ем случае не должно быть даже признака ан-
тибиотика. Только после проверки нашей 
лабораторией на соответствие всем требова-
ниям мы его принимаем на переработку», – 
поясняет директор завода.

Контроль за качеством продукции ведет-
ся на всех производственных этапах. Тща-
тельно обрабатывается после каждого этапа 
производства оборудование, без предвари-
тельной дезинфекции не допускаются на 
производство и сотрудники предприятия.

«Для натурального продукта особенно 
важно соблюдать стерильность и контро-
лировать производство на каждом этапе», – 
говорит Ольга Путинцева, главный молоч-
ный технолог.

С декабря 2013 года на ООО «Молочный 
завод ЛОСЕВО» начали производство сы-
ров. На небольшом молочном предприятии 
производится пять наименований нату-
ральных сыров, качество которых оценили 
и зарубежные специалисты, и российские 
коллеги. В 2015 году на Международной 

На небольшом молочном 

предприятии производится пять 

наименований натуральных 

сыров, качество которых оценили 

и зарубежные специалисты, 

и российские коллеги. 

фоторепортаж 
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Сырое молоко обязательно должно быть 
с низким содержанием соматических клеток, 
кислотность, плотность, жир и белок должны 
соответствовать показателям молока высшего 
сорта, и непременно в таком сырье ни в коем 
случае не должно быть даже признака 
антибиотиков. Только после проверки 
нашей лабораторией на соответствие всем 
требованиям мы его принимаем на переработку

фоторепортаж 
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молочной неделе в г. Углич в конкурсе «Ка-
чество молочной продукции» сыр «Лосе-
во» получил серебряную медаль. Серебря-
ной медалью удостоено и сливочное масло. 
Так зарубежные специалисты и российские 
коллеги высоко оценили старания свето-
горских молочников.

«Производству сыров мы учились у ита-
льянцев, – рассказывает Ольга Путинце-
ва. – Они неоднократно приезжали к нам 
на производство. Мы некоторое время ста-
жировались в Москве у итальянского техно-

лога. И все же сыры, которые мы произво-
дим, – российского производства. Несмотря 
на итальянские технологии, в них вложена 
русская душа. Возможно, поэтому они так 
приглянулись нашим потребителям».

И пусть объемы производства сыров се-
годня небольшие – от 150 до 200 кг в день, – 
на полках магазинов они не залеживаются. 
В ближайшее время там же в Светогорске 
планируют запустить строительство не-
большого завода по производству сыров 
мощностью 4 тонны в сутки. 

Выпускаемая молочная продукция – 

бренд «Лосево»: молоко, сливки, 

сливочное масло, творог, творожная 

масса, йогурты, кефир, ацидофилин, 

бифилайф, молочная сыворотка, 

сыры, в том числе и сыр «Лосево», 

изготовленный по  итальянской 

технологии.

фоторепортаж 
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Желатин в молочных продуктах

Молоко, наряду с другими продуктами 
животного происхождения, – один из древ-
нейших продуктов питания. С точки зрения 
микробиологии это скоропортящийся про-
дукт, имеющий строгие предписания по ча-
сти хранения. На ранних этапах его исполь-
зования было придумано хранить молоко 
в  виде сыра и масла, а в дальнейшем, с от-
крытием процесса пастеризации, появились 
кисломолочные продукты – йогурты, творог 
и т. д., а также сливочные десерты.

Их качество, привычное нам сегодня, во 
многих случаях было бы невозможно обе-
спечить без помощи гидроколлоидов, осо-
бенно желатина.

В составе молока есть свой эмульгатор-ста-
билизатор в форме казеина, который при 
нейтральном pH связывает минералы каль-
ция, что позволяет кипятить молоко без 
угрозы свертывания. Однако если кальций 
отделить от белка, добавив кислоту или 
фермент, молоко свернется с образовани-
ем казеинового геля. Это можно частично 
компенсировать с помощью желатина.

Стабилизация 
против синерезиса
В молочной продукции синерезис – это 

процесс, при котором сыворотка отделяет-
ся от геля казеина, что может быть результа-
том колебания температур при пастеризации 
или длительном хранении. Однако желатин 
помогает предотвратить данный процесс. 
Этим свойством ингредиента широко поль-
зуются производители йогурта, творожных 
продуктов и сливочного сыра, в которых же-
латин связывает и стабилизирует сыворотку.

При добавлении он образовывает подо-
бие решетки в геле казеина во время про-
цесса гелеобразования, и йогурт стабилизи-
руется за счет формирования водородных 
связей. Это защищает протеин от слипания 
и вытеснения сыворотки.

Концентрация и сила геля желатина долж-
на быть подобрана в зависимости от содер-
жания сухих веществ и кислотности готового 
продукта. Так, например, для производства 
йогурта с содержанием жира 1,5–3,5% идеаль-
но подойдет желатин с высокой силой геля.

Аэрированные десерты 
и мороженое
Другое важное свойство желатина – его 

способность образовывать и стабилизиро-
вать пену. Это актуально при производстве 
аэрированных молочных десертов, таких 
как взбитый творожок и муссы.

В пене в ходе желирования желатин свя-
зывает воду и окружает тонким слоем жи-
ровые шарики, обеспечивая тем самым 
равномерное распределение пузырьков 
воздуха в структуре продукта.

В аэрированных десертах используется 
желатин с высокой силой геля – больше 
250 блум, как правило, типа А.

В мороженом желатин влияет на размер 
и распределение кристаллов льда: благода-
ря данному ингредиенту даже при колеба-
ниях температуры вода в готовом продук-
те остается связанной, а кристаллы льда не 
увеличиваются.

Вкусовые ощущения усиливаются по мере 
того, как желатин тает во рту, обеспечивая 
насыщенную кремообразную структуру; 
нет необходимости добавлять чрезвычайно 
жирные компоненты для получения схоже-
го результата.

Сыр, масло и спреды
Мировые тенденции сбалансированного 

питания не обходят стороной и молочную 

продукцию. Чтобы позиционировать свой 
товар как здоровый, производители сни-
жают долю жира; появляются низкожир-
ные спреды, масла и маргарины. Так как 
жир в них заменяется водой, возникает не-
обходимость эффективной стабилизации, 
чтобы избежать расслоения во время хра-
нения. Для этого применяется в том чис-
ле и желатин. В процессе затвердевания он 
в комплексе с другими стабилизаторами 
удерживает воду или сыворотку, предот-
вращая синерезис.

При производстве сыра также использу-
ются преимущества желатина, а именно 
возможность замещения жира без суще-
ственного влияния на вкус продукта.

Показателен результат тестовых вырабо-
ток сыров камамбер, фета и специального 
сыра для пиццы, содержание жира в кото-
рых было уменьшено за счет применения 
желатина до 6% (для сравнения: содержа-
ние жира в традиционном твердом сыре – 
около 30%, а в мягком – 20–25%).

При проведении слепой дегустации фо-
кус-группа не смогла отличить последний от 
продукта со сниженным уровнем жирности.

Подобные низкожирные сыры, имеющие 
в своем составе желатин, уже широко пред-
ставлены на рынке Франции.

Как видите, возможностей улучшить ваш 
молочный продукт, оптимизировать техно-
логию его производства с помощью жела-
тина множество. Разобраться в том, как это 
сделать эффективнее, вам помогут техно-
логи ГК «Союзоптторг». Их навыки и опыт 
позволят вашему предприятию быстро до-
биться необходимых результатов.

Специалисты нашей компании хорошо 
знакомы с особенностями применения же-
латина. Ведь ГК «Союзоптторг» поставляет 
его на российский рынок уже более пяти 
лет и является эксклюзивным дистрибью-
тором компаний Gelco (Колумбия) и Trobas 
(Нидерланды).

Мы подберем для вас ингредиенты, помо-
жем в составлении рецептур, а также предо-
ставим образцы для тестирования.

Пожалуйста, обращайтесь в любой удоб-
ный вам филиал ГК «Союзоптторг»! 

Низкожирные спреды, имеющие в своем 
составе желатин (верхний ряд), более стабильны 
по сравнению с низкожирными спредами 
без желатина (нижний ряд).
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Опыт применения кормовой добавки 
Сангровит RS в целях контроля 
мастита в молочном животноводстве

ООО «Фитобиотикс Рус» 
Тел./факс: +7 (495) 641-32-48 (49) 
E-mail: info@phytobiotics.ru 
www.phytobiotics.ru

Компания:

Что такое мастит?
Мастит – воспаление молочной желе-

зы. Токсины, выделяемые патогенами, 
повреждают ткани молочной железы. 
Следовательно, снижается молочная про-
дуктивность, ухудшается качество молока, 
снижается его жирность. Мастит протека-
ет в клинической и субклинической фор-
ме. При клинической форме наблюдаются 
симптомы (например, опухшее и горячее 
вымя), в то время как субклиническая фор-
ма мастита протекает бессимптомно и не 
диагностируется.

Причина мастита?
Бактерии – главные микроорганиз-

мы-возбудители. В основном это пато-
гены Staphylococcus aureus, Streptococci 
(agalactiae, dysgalacticae, uberis), Escheria coli 
и Klebsiella spp.

Какие животные подвержены маститу?
Высокопродуктивные коровы более 

склонны к развитию мастита (вне зависи-
мости от формы).

Hudson et al. (2012) провел анализ 80 мо-
лочных стад. В 10 096 из 39 590 лактаций 
между 20-м и 220-м днем был обнаружен 
хотя бы один клинический случай масти-
та. Это говорит о том, что примерно 25% 
коров поражены клиническим маститом, 
очевидно, что частота заболеваемости суб-
клиническим маститом еще выше! Как 
правило, на одну корову с клинической 
формой мастита приходится до десяти ко-
ров с «субклиникой».

Последствия мастита
Клинический мастит у коров заметен 

без проведения лабораторных исследова-
ний. Для сельхозпроизводителей послед-
ствия мастита выражаются в увеличении 
прямых затрат на лекарственные препа-
раты. В Швеции лечение одного клиниче-
ского случая мастита в среднем обходит-

Ферма
Соматические клетки 
в контрольной группе, 

тыс.

Соматические клетки 
в группе с Сангровит RS*, 

тыс.
Разница, %

АО ПЗ «Илькино», 
Владимирская область 516 383 –26

ЗАО ПЗ «Повадино», 
Московская область 110 50 –45

Ферма в Рязанской области 470 280 –40

СРЕДНЕЕ ЗНАЧЕНИЕ 365 238 –37

* Продолжительность применения Сангровита RS индивидуальна для каждого предприятия.

ся в 119 евро (Nielsen, 2009). Очевидно, 
что снижение продуктивности (до 10%; 
Fehlings et al., 2012), ухудшение качества 
молока, выбраковка высокоудойных ко-
ров, рост трудозатрат и последующие фи-
зиологические расстройства (включая 
снижение фертильности) отрицательно 
влияют на экономику производства. По 
исследованиям Nielsen (2009) лечение од-
ной коровы, больной клиническим масти-
том, в среднем обходится 275 евро. В отно-
шении субклинического мастита – 60 евро 
на одну зараженную корову.

Признаки субклинического 
мастита
Так как на ферме обычно отсутству-

ет постоянная возможность проведения 
бактериологического исследования мо-

По результатам трех производственных опытов на российских 
предприятиях применение Сангровита RS привело к снижению 
числа соматических клеток в среднем на 37%!

Одной из растительных 
добавок является 
Сангровит RS 
немецкой компании 
Фитобиотикс. 
В настоящее время 
продукт широко 
используется 
в 47 странах мира и уже 
зарекомендовал себя 
на российских фермах.

Опыт применения Сангровит RS в России
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Опыт применения Сангровит RS в Европе

По результатам шести опытов на предприятиях Европы 
применение Сангровита RS на молочных коровах привело 
к снижению числа соматических клеток в среднем на 33%!

Контроль Сангровит

Опыты

Со
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 328 
без Сангровита

 219 
с Сангровитом

- 33.2%

info@phytobiotics.ru www.phytobiotics.ru

лока (Nielsen, 2009), практическое реше-
ние  – измерение количества соматиче-
ских клеток. Соматика на уровне 100 тыс. 
клеток/мл – общепризнанный мировой 
стандарт безопасного молока, пригодно-
го для продажи, в то время как сомати-
ка в 200 тыс. клеток/мл приводит к сни-
жению молочной продуктивности на 6% 
(Fehlings et al., 2012).

Как избежать мастита?
Соблюдение технологии содержания, 

ухода и правильная стратегия кормления 
помогают корове как повысить продуктив-
ность, так и поддерживать здоровье выме-
ни. Применение растительных кормовых 
добавок помогает достичь этих целей.

Одной из растительных добавок явля-
ется Сангровит RS немецкой компании 
Фитобиотикс. В настоящее время про-
дукт широко используется в 47 странах 
мира и уже зарекомендовал себя на рос-
сийских фермах.

Для получения более подробной информа-
ции о применении Сангровит RS позвони-
те нам: +7 (495) 641 32 48 или напишите на 
наш почтовый ящик info@phytobiotics.ru 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ 
САЙТ-ПОРТАЛ SFERA.FM

СРЕДНЯЯ 
ПОСЕЩАЕМОСТЬ
60 000 уникальных 
посетителей-специалистов портала 
из разных стран мира в месяц
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Автор:

МОЛОЧНОЕ КОЗОВОДСТВО В РОССИИ: 
УСПЕХИ В СЕЛЕКЦИИ И ПЕРЕРАБОТКЕ

Тарас Кожанов,

директор фермы «ЛукозСаба»,
заместитель директора ЗАО «Сернурский сырзавод»

козоводство

козлов и местных козочек, отобранных 
по уровню надоя, содержанию в молоке 
жиров и белков.

Селекционные работы велись на базе 
фермы «Лукоз» в Республике Марий Эл 
при научной поддержке Ставропольско-
го всероссийского НИИ козоводства в те-
чение 8 лет. И начались сразу после того, 
как «Лукоз» получил статус племенно-
го репродуктора по разведению молоч-
ных коз зааненской породы. Следует от-
метить, что не только в Марий Эл, но 
и в России, и даже в бывшем Советском 
Союзе никогда в молочном козоводстве 
не выводили ни новых пород, ни новых 
типов. Раньше этих животных неизменно 
завозили из-за рубежа. Например, самая 

Полезные свойства козьего молока из-
вестны с давних времен. Но конкуриро-
вать с молоком коровьим по масштабам 
производства в нашей стране ему было 
сложно. Сказывалась нехватка высоко-
продуктивных племенных животных, 
недостаток мощностей для переработ-
ки молока, трудности со сбытом готовой 
продукции.

Однако в 2016 году в отрасли произо-
шло сразу несколько внушающих опти-
мизм событий.

Отечественные селекционеры впервые 
в истории современной России вывели 
новый тип молочной породы коз – «Ма-
рийский». Он был получен в результате 
скрещивания чистокровных зааненских 

Отечественные селекционеры 
впервые в истории 
современной России вывели 
новый тип молочной породы 
коз – «Марийский». Он был 
получен в результате 
скрещивания чистокровных 
зааненских козлов и местных 
козочек, отобранных 
по уровню надоя, содержанию 
в молоке жиров и белков.
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козоводство

известная зааненская порода свою родо-
словную ведет из Швейцарии. Собствен-
но, на базе зааненской породы и был вы-
веден новый тип марийской козы.

Преимущества нового типа козы в уве-
личении продолжительности лактации 
(299 дней против 295), в большей молоч-

Преимущества нового 
типа козы в увеличении 
продолжительности 
лактации (299 дней 
против 295), в большей 
молочной продуктивности 
(825 кг/год против 762) 
и жирности молока (от 3,63%, 
у зааненской породы – 
от 3,5%).

Российский продукт (нужно отметить, 
что «Лукоз» был единственным 
участником выставки из РФ) завоевал 
бронзовую медаль конкурса.

обогащена натуральными пребиотиче-
скими пищевыми волокнами. Продукты, 
сочетающие в себе как пробиотики, так 
и пребиотики, можно назвать синбиоти-
ками: в них взаимно усиливаются полез-
ные свойства их компонентов.

Российский продукт (нужно отметить, 
что «Лукоз» был единственным участни-
ком выставки из РФ) завоевал бронзовую 
медаль конкурса. Золотую медаль вручи-
ли представителям канадской компании, 
серебряную – итальянцам. Президент вы-
ставки Thierry Jayat высоко оценил вку-
совые качества нашего биойогурта «Ко-
зимель». После конкурса он поздравил 
нашего представителя лично и высказал 
восхищение продукцией.

У агрохолдинга «Лукоз» далеко иду-
щие планы. Уже сегодня это крупнейший 
производитель козьего молока в России. 
На базе предприятия планируется в ско-
ром времени открыть селекционно-гене-
тический центр и учебный центр по под-
готовке молочных козоводов, а одну из 
своих ферм превратить в крупнейшую 
мировую козью ферму. 

ной продуктивности (825 кг/год против 
762) и жирности молока (от 3,63%, у заа-
ненской породы – от 3,5%). Все эти пока-
затели очень важны при производстве мо-
локоемких продуктов, к примеру таких, 
как сыра.

Продукты из молока марийских коз уже 
успели оценить по достоинству экспер-
ты, в том числе и зарубежные. В конце 
2016 года агрохолдинг «Лукоз» представ-
лял российских козоводов во Франции на 
Международной специализированной вы-
ставке по козоводству Capr’Inov, в рамках 
которой состоялся конкурс сыров и дру-
гих продуктов из козьего молока.

На суд компетентного жюри был пред-
ставлен биойогурт «Козимель» (Kozimel) 
производства «Сернурского сырзавода». 
В основе Kozimel – натуральное козье мо-
локо, которое само по себе уже полез-
но. Но не менее ценно его наполнение. 
Это комплекс пробиотических культур: 
термофильные молочнокислые стрепто-
кокки, термофильные и мезофильные 
молочнокислые палочки, биомасса би-
фидобактерий, которая в дополнение 

В конце 2016 года агрохолдинг 
«Лукоз» представлял российских 
козоводов во Франции на 
Международной специализированной 
выставке по козоводству Capr’Inov, 
в рамках которой состоялся конкурс 
сыров и других продуктов из козьего 
молока.
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наука и технологии

В торговой сети представлен широкий ассор-
тимент адаптированных молочных смесей как 
отечественных, так и зарубежных производите-
лей. По состоянию на 2014 год в России насчи-
тывается пять заводов по выпуску заменителей 
грудного молока: ОАО «Детское питание «Ист
раНутриция», ЗАО «Инфаприм», ЗАО «Ком-
пания «Нутритек», ОАО «ВиммБилльДанн», 
ООО «Нестле Россия».
Проблема переносимости молочных смесей 
очень актуальна, именно поэтому внимание 
врачей уделяется правильному выбору «заме-
нителей» женского молока с учетом индивиду-
альных особенностей здоровья и физического 
развития ребенка.
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Состав молочных смесей в России регла-
ментирует ГОСТ 30626-98 по органолепти-
ческим показателям, содержанию белка, 
жира, кислотности.

Кроме того, для детей первого года жиз-
ни, находящихся на искусственном вскарм-
ливании, важно обеспечить оптимальный 
состав молочных смесей по соотношению 
солей кальция и магния. Кальций – эле-
мент, необходимый для нормального роста 
костной системы, формирования зубной 
эмали. Он участвует в передаче нервного 
импульса и отвечает за мышечные сокра-
щения. Магний участвует в переносе ионов 
через мембрану, необходим для нервно-мы-
шечной передачи сигнала, является кофак-
тором для синтеза кальцитриола, обеспечи-
вающим нормальное поступление кальция 
и магния в организм. Ферменты, в состав 
которых входят ионы магния, играют важ-
ную роль в обеспечении организма энерги-
ей, синтезе белков и нуклеиновых кислот.

Потребность детей 1 года жизни в кальции 
и магнии варьирует в пределах 400–600 мг 
для кальция и 200–400 мг для магния в сут-
ки. Соотношение (по среднему значению) 
Ca : Mg = 1,7 : 1. В Техническом регламенте 
Таможенного союза «О безопасности молока 
и молочной продукции» рекомендованное 
содержание кальция в начальных смесях со-
ставляет 330–700 мг/л; магния – 30– 90 мг/л; 
в последующих молочных смесях: для каль-
ция – 400–900 мг/л; для магния – 50–100 мг/л. 
Но регламент не учитывает необходимое со-
отношение для кальция и магния. Если рас-
считать по средним величинам, то соотно-
шение Ca : Mg = 8,7 : 1. Кальций и магний 
являются физиологическими антагониста-
ми и конкурентами в процессе всасывания. 
Поэтому важно поддерживать оптималь-
ное соотношение данных макронутриентов 
в питании.

На кафедре общей химии Уральского го-
сударственного медицинского универси-
тета совместно с врачами-педиатрами за-
нимаются целенаправленным изучением 
содержания кальция и магния в разных мо-
лочных смесях, приготовленных на разных 
типах воды, и оценкой скорости диффузии 
ионов через нитроцеллюлозную мембрану.

Для исследования были выбраны детские 
молочные смеси: пресная – «Беллакт Имму-
нис 2» (2Пр), кисломолочная – «Беллакт КМ1» 

(5КМ), антирефлюксные (с добавлением рисо-
вого крахмала «Энфамил АР 1», с добавлени-
ем камеди рожкового дерева «Фрисо  вом 1», 
с добавлением картофельного крахмала НАН 
АР 1 (№ 6, 7, 8АР). Для восстановления молоч-
ных смесей использовали дистиллированную 
воду. Молочные смеси (10%) получали путем 

Для детей первого года жизни, находящихся на искусственном 
вскармливании, важно обеспечить оптимальный состав молочных 
смесей по соотношению солей кальция и магния.

Таблица 1. Экспериментальные результаты содержания кальция и магния 
в прокаленных образцах и на упаковке с пересчетом на 1 грамм

Экспериментальные данные Данные производителей ΔСa* ΔMg* Р-р после 
диффузии

Са, мг/г Mg, мг/г Сa/Mg Са, мг/г Mg, мг/г Сa/Mg мг/г Ca/Mg

6АР* 6,5 1,5 4 5,9 0,41 14 0,6 1,09 3,7

7АР 6,0 0,6 10 3,85 0,46 8 2,15 0,14 1,7

8АР 4,5 0,9 5 3,53 0,50 7 0,97 0,40 2,3

5КМ 5,5 2,1 3 4,34 0,47 9 1,16 1,63 7,9

2Пр 4,5 0,9 5 4,35 0,47 9 0,15 0,43 2,5

* ΔСa = 6,5 – 5,9 = 0,6; ΔMg = 1,5 – 0,41 = 1,09.

В Техническом регламенте Таможенного союза «О безопасности молока 
и молочной продукции» рекомендованное содержание кальция в начальных 
смесях составляет 330–700 мг/л; магния – 30–90 мг/л; в последующих молочных 
смесях: для кальция – 400–900 мг/л; для магния – 50–100 мг/л. Но регламент 
не учитывает необходимое соотношение для кальция и магния.

разведения дистиллированной водой, как 
указано в инструкции на упаковке.

Молочная смесь содержит как органиче-
ский, так и неорганический компонент. 
Для того чтобы определить общее содер-
жание минеральных солей, одинаковые 
навески исследуемых молочных смесей 
прокалили при температуре 800 °С, после 
растворения в соляной кислоте определи-
ли содержание кальция и магния трилоно-
метрическим методом.

Для оценки скорости диффузии была со-
брана специальная установка, состоящая из 
двух цилиндров: внешнего и внутреннего. 
Во внешнем цилиндре находилась восстанов-
ленная молочная смесь, во внутреннем – ди-
стиллированная вода. У внутреннего цилин-
дра снизу закреплена нитроцеллюлозная 
мембрана – фильтры диаметром пор 0,2 нм.

каждого производителя, выбором в каче-
стве основы смеси разного коровьего моло-
ка, а также количеством добавленных солей 
кальция и магния.

В молочной смеси содержится большее 
количество кальция и магния, чем указано 
на упаковке. По-видимому, это обусловле-
но тем, что не учитываются катионы, кото-
рые содержатся в сухом молоке, и на упаков-
ке указан кальций и магний, добавленный 
в смеси в ходе приготовления. Первоначаль-
ное содержание данных ионов меняется в за-
висимости от типа коровьего молока. Стоит 
упомянуть о том, что в состав питьевой во-
ды также входят данные ионы, которые бу-
дут вносить свой вклад в общее содержание, 
и влияют на оптимальное соотношение.

Результаты (табл. 2, рис.) указывают на 
значительное изменение высвобождения 

По экспериментальным данным (табл. 1) 
можно сделать вывод о разном содержании 
кальция и магния в исследуемых образцах 
смесей. Соотношение кальция к магнию ва-
рьирует в широких пределах (от 3 до 10). Та-
кая разница объясняется индивидуальной 
формулой приготовления молочной смеси 
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кальция и магния при разном значении рН. 
При этом чем рН кислее, тем больше выход 
ионов кальция и магния. Исключением ста-
ла кисломолочная смесь. Ее изменение рН 
значительно не повлияло на скорость диф-
фузии макронутриентов. Возможно, это 
объясняется тем, что кисломолочные сме-
си при растворении в воде имеют рН мень-
ше на единицу (5,35–6,05), нежели пресные 
и антирефлюксные смеси (7,19–7,35).

Смеси, представленные в таблицах, вклю-
чают в качестве компонента сухое молоко, 
в котором содержатся кальций и магний, 
связанный с белками: казеином, альбуми-
ном, глобулином. На прочность связи бел-
ка может влиять изменение его конфор-
мации при разном значении рН. Обобщая, 
можно заключить, что значение рН суще-
ственно влияет на диффузию ионов в вод-
ную среду, и, следовательно, для того что-
бы в водную среду поступали ионы кальция 
и магния в оптимальном соотношении, не-
обходимо учитывать факторы, которые из-
меняют рН и буферную емкость по кислоте.

Таким образом, скорость диффузии ионов 
кальция и магния в водную среду зависит от 
особенностей аминокислотного состава су-
хих молочных смесей и величины рН. По-
скольку из грудного молока (при прочих 
равных условиях) в водную среду по сред-
ствам диффузии переходят ионы кальция 
и магния в соотношении 3 : 1, то целесо-
образно при оптимизации минерального со-
става молочных смесей использовать показа-
тель, характеризующий соотношение ионов 
кальция и магния в водной среде после диф-
фузии. Введение новых критериев прибли-
зит свойства смесей к свойствам грудного 
молока и, следовательно, сделает их более 
конкурентоспособными на рынке молочной 
продукции. Более того, снизит затраты на 
производство отдельных смесей.

Обобщая, можно заключить: перспектив-
ным направлением корректировки состава 
с целью уменьшения затрат и повышения ка-
чества молочных смесей является разработ-
ка технического регламента с учетом сезон-
ных изменений состава молока. А для этого 
необходимы дополнительные исследования 
поведения ионов кальция и магния в различ-
ных молочных смесях, а рекомендации по ис-
пользованию оптимального состава питье-
вых вод – для восстановления смесей. 

Введение новых критериев приблизит свойства смесей к свойствам 
грудного молока и, следовательно, сделает их более конкурентоспособными 
на рынке молочной продукции. Более того, снизит затраты на производство 
отдельных смесей.

Таблица 2. Скорость диффузии кальция и магния при различных рН

Молочная 
смесь рН

Р-р во 
внутреннем 
цилиндре, 

мл

Са, 
мг/л

Мg, 
мг/л Са/Mg V диф Са, 

мг/мин × 10–6
V диф Мg, 

мг/мин × 10–6

Энфамил 
(6АР)

7,35 20 22 6 4 300 83

5 22 64 26,4 2 983 400

3 23 52 16,8 3 833 267

Фрисовом 
(7АР)

7,12 22 16 9,6 2 250 150

5 25 20 12 2 350 217

3 23 40 14,4 3 633 233

НАН (8АР)

6,5 21 14 6 2 200 83

5 22 14 7,2 2 217 117

3 23 44 10,8 4 700 167

Беллакт 
КМ1 (5КМ)

5,35 22 38 4,8 8 583 67

5 – 44 9,6 5 – –

3 – 40 9,6 4 – –

Беллакт 
ИМ2 (2Пр)

6,05 20 12 4,8 3 167 67

5 – 52 22,8 2 – –

3 – 54 14,4 4 – –

Грудное 
молоко 6,63 23 24 7,2 3 383 117

V диф Ca мг/мин × 10–6
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Рисунок. Скорость диффузии ионов кальция и магния 
в зависимости от рН водной среды
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